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Возможность �
благоприятный случай
получить разочарование.

А. Бирс.
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Нынешние
думские выборы
войдут в историю

Кузбасса  как
одни из самых

«грязных».
«Грязь» на сей раз разве�

ла чиновная братия. Особен�
но грубо она действует в Ке�
меровском избирательном
округе № 89, где � в отличие
от трех других избиратель�
ных округов области � канди�
дату от «партии власти» про�
тивостоят не номинальные
соперники.

От партии сытых чиновни�
ков, как назвала «Единую
Россию» кемеровская «Наша
газета», баллотируется на�
чальник департамента обра�
зования администрации об�
ласти Тамара Фральцова (на
снимке). Других претенден�
тов на думское место от этой
партии в 89�м избирательном
округе нет. И потому вся
мощь административного ре�
сурса работает только на ту,
которая, как уже сообща�
лось, не хотела идти в Госду�
му, но губернатор сказал:
«Пойдешь!» Никакой раз�
дробленности. Все силы и ру�
сурсы местного «клана» со�
браны в кулак. Действуют
нагло, без оглядки на закон
и мораль.

А кто � на другом полю�
се? Известный кемеровский
журналист Дмитрий Сагара
(фото внизу слева). Второй
секретарь обкома КПРФ, де�
путат городского Совета
Юрий Скворцов (фото внизу
справа). Генеральный дирек�
тор холдинговой компании
«Кузбассразрезуголь», По�
четный гражданин Кемеров�
ской области Анатолий При�
ставка (фото вверху). Узнава�
емые, уважаемые, достойные
люди. Каждый наверняка бы
мог принести определенную
пользу Кузбассу и стране, бу�
дучи депутатом Госдумы.  Но
место «разыгрывается»
одно...

Не считая того, что Д.
Сагара состоит в «партии Чу�
байса», а Ю. Скворцов � в
«партии Зюганова», трем
этим людям фактически нече�
го делить. Они, можно ска�
зать, находятся по одну сто�
рону баррикады, которую
умудрились соорудить за пос�

ледние годы власти.  Но поче�
му�то действуют они ходе
предвыборной кампании по�
рознь. Силы, выступающие за
народ, против засилья корруп�
ционеров и разграбления
страны и Кузбасса, распыле�
ны. Против сжатого кулака
выставлена растопыренная
пятерня. Умно ли? Дальновид�
но? Перспективно?

Ни то, ни другое, ни тре�
тье. Сегодня многим совер�
шенно очевидно, что демок�
ратически (напомним, демок�
ратия � это власть народа) на�
строенные силы должны
объединиться. Трем назван�
ным кандидатам нужно трез�
во оценить ситуацию. Каждый
из них по�своему силен. Но

разве будет им легче, если
они наберут процентов по 10�
15, а кандидатка от партии сы�
тых чиновников � процентов
30�35?

Спору нет, трудно снимать
свою кандидатуру. Столько
сил и средств потрачено!.. Но
выбора уже не остается.  Кто�
то от простых кузбассовцев,
от народа должен победить.
Полагаю, всем трем назван�
ным кандидатам нужно трез�
во оценить ситуацию. По�
мужски учесть все факторы:
опыт, профессиональную
подготовку, распространен�
ное мнение людей о партиях,
лидерах партий (это касается
только кандидатов�партий�
цев)... Оценить ситуацию чес�

тно и мужественно. Отбро�
сить личные амбиции, особен�
но тем, кто помоложе � еще
успеется. Время снять свою
кандидатуру в пользу наибо�
лее сильнейшего из троицы
еще есть.

А. КОСВИНЦЕВ.

Возможен ли подоб�
ный исход выборной гон�
ки? Необходим ли такой
шаг со стороны двух из
трех кандидатов не от
«партии власти», баллоти�
рующихся по 89�му Кеме�
ровскому избирательному
округу? Мы задали эти
вопросы ряду уважаемых
в Кузбассе людей. Их мне�
ния � на стр. 3.

Назначена  дата
выборов

президента  Грузии
Досрочные выборы пре�

зидента Грузии состоятся 4

января 2004 года. Такое

решение принято во втор�

ник на внеочередном засе�

дании грузинского парла�

мента, сообщает Reuters.

Сессия парламента Гру�

зии, избранного в 1999

году, открылась во вторник

в Тбилиси. Регистрацию

прошли 158 из 235 депута�

тов. Для кворума необходи�

мо было присутствие на за�

седании 118 депутатов.

Открывая заседание, ис�

полняющая обязанности
президента Грузии Нино
Бурджанадзе сказала: «Ра�
бота законно избранного
парламента является заслу�
гой народа Грузии, не допу�

стившего беззаконие».
«Сегодня главная задача

объединиться всем полити�
ческим силам, чтобы вывес�
ти страну из кризиса», � от�
метила она, сообщает «Ин�

терфакс».

Бурджанадзе заявила,

что сделает все для того, что�

бы сохранить стабильность в

Грузии и провести справед�

ливые президентские и пар�

ламентские выборы.

М. Живило против
Р. Абрамовича
Михаил Живило подал в

американский суд иск на 2

миллиарда фунтов стерлин�

гов против российского  оли�

гарха Романа Абрамовича.

Он обвиняет Абрамовича в

вымогательстве. Как сооб�

щает «Эхо Москвы», такая

жалоба однажды имела ме�

сто. Однако ее отклонили.

Американский суд счел, что

это дело должно рассмат�

риваться в России.

Теперь, когда Абрамо�

вич владеет собственнос�

тью за рубежом, в частно�

сти, английским футболь�

ным клубом Chelsea, делу

могут дать ход. Если Абра�

мович проиграет процесс, в

качестве компенсации у

него могут отобрать клуб

Chelsea.

(По сообщ. информа�

гентств.)

Официозная
пресса

Кузбасса � под
прицелом

писателя

Станем ли
жить лучше?

Сиротская
доля.
В тесноте
и биде...
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Дню матери
посвящается
В ЗАГСах Кузбасса про�

ходит неделя, посвященная

Дню матери. Она продлится

до 29 ноября.

Все торжественные ме�

роприятия проводятся совме�

стно с представителями ис�

полнительной власти, руко�

водителями здравоохране�

ния, народного образования,

культуры, социальной защи�

ты. В городах Березовский,

Белово, Гурьевск, Киселевск,

Прокопьевск, Новокузнецк

запланированы торжествен�

ные обряды государственной

регистрации рождения в ро�

дильных домах.

Во всех городах чествуют

молодых мам и многодетных

матерей. 28 ноября в Осинни�

ках в центре внимания будут

женщины, впервые ставшие

матерями. 26�28 ноября в

ЗАГСе Новокузнецка запла�

нировано чествование много�

детных матерей.

Чехи открыли
в Кузбассе

миссию
В регион прибыла делега�

ция Чешской Республики во

главе с послом этой страны в

Российской Федерации
Ярославом Баштой.

Основная цель визита де�

легации � открытие в Кузбас�
се торгово�экономической

миссии. Вместе с Ярославом

Баштой Кемеровскую об�
ласть посетили первый секре�

тарь Посольства Чешской

Республики в РФ Карел Ха�
ранза, директор торгово�

промышленной Палаты по

странам СНГ Франтишек Ма�
сопуст, представители чешс�

кого бизнеса.

После открытия чехи
встретились с исполняющим

обязанности губернатора В.

Мазикиным. Обсуждались
вопросы сотрудничества

между Чехией и Кузбассом.

В Кедровку гостей на сей
раз не повезли – после гро�

могласного охаивания властя�

ми этого поселка как�то не�
удобно. Обошлись посещени�

ем разреза «Бачатский», что

в Беловском районе.

Тайга
соскучилась

по Новому году
Городские власти обра�

тились к тайгинцам через ме�
стные средства массовой ин�
формации с просьбой при�

нять участие в конкурсе про�
ектов и строительстве снеж�
ного городка, а также смот�
ре�конкурсе на лучшее ново�
годнее оформление зданий и
предприятий города. Участие
в объявленных конкурсах
может принять любой горо�
жанин, коллектив, предприя�
тие. А его итоги подведут спе�
циальные конкурсные комис�
сии. Победителям будут вру�
чены денежные премии в раз�
мере от 500 до 3 тысяч руб�
лей, а также благодарствен�
ные письма.

Город Осинники
готовится

отметить свое
65�летие

Встречают день рожде�

ния добрыми делами. Завер�

шается строительство жило�

го дома. 22 квартиры получат

работники бюджетной сфе�

ры на основании льготных

ссуд, 10 квартир выделены

тем, чье ветхое жилье снесут.

Торжественное вручение ор�

деров будущим жителям со�

стоится в День города 4 де�

кабря.

Полным ходом идет стро�

ительство православного

Храма.

Закончено строительство

хлораторной на водозаборе

№ 1. Это позволит значитель�

но улучшить качество питье�

вой воды жителей города.

Переплата –
не пропала

Министерство РФ по на�

логам и сборам в письме «О

зачетах единого социального

налога»  разъяснило порядок

зачета�возврата переплаты

по ЕСН, образовавшейся у

плательщиков единого нало�

га на вмененный доход.

Как сообщили в управле�

нии МНС России по Кемеров�

ской области, суть ситуации

заключается в том, что с 1

января 2002 года плательщи�

ки единого налога на вменен�

ный доход были обязаны уп�

лачивать единый социальный

налог (ЕСН) в общеустанов�

ленном порядке. Затем Фе�

деральным законом в июле

2002 года такая обязанность

была отменена. В результате

у этих плательщиков образо�

валась переплата по ЕСН. В

пятой статье данного закона

указывалось, что уплаченные

суммы единого социального

налога подлежат зачету в

счет единого налога на вме�

ненный доход. Это указание

подтвердилось в письме МНС

России от 05.11.2002.

Новым письмом от 1 авгу�

ста 2003 г. Министерство по

налогам и сборам значитель�

но расширило возможности

по проведению зачетов и воз�

вратов ЕСН плательщикам

единого налога на вменен�

ный доход. Согласно этому

письму излишне уплаченная

сумма ЕСН может быть зачте�

на не только в счет уплаты

ЕНВД, но и в счет уплаты за�

долженности по другим на�

логам, а также по желанию

налогоплательщика возвра�

щена на его расчетный счет..

Справки можно получить

по телефону в Кемерове 36�

12�57.

Фубольное шоу
с предвыборным

душком
Во вторник в Кузбассе по�

бывали главный тренер сбор�

ной России по футболу Геор�

гий Ярцев и команда «Единая
Россия–Звезды футбола».

Г. Ярцев дал пресс�конфе�

ренцию для журналистов цен�
тральных и областных

средств массовой информа�

ции.
Затем в кемеровском лег�

коатлетическом манеже со�

стоялась товарищеская встре�
ча по футболу. На поле выш�

ли такие известные футболи�

сты, как Алексей Прудников,
Андрей Пятницкий, Ахрик

Цвейба, Валерий Брошин, Ев�

гений Кузнецов, Виталий Раз�
даев, Борис Русанов, Влади�

мир Садыков и другие. Зрите�

лей манеж вмещает мало, так
что агитационный характер

поездки был очевиден.

Возможность организо�
вывать такие масштабные шоу

есть только у «партии влас�

ти». Неравенство партий и
движений, кандидатов в ходе

предвыборной борьбы – при�

знак слабости России и реги�
она, их устремленности в тем�

ное прошлое.

Ректор сорвал
конференцию

На днях в Новокузнецке
была сорвана конференция
«Миссия России в ХХI веке»,
организатором которой выс�
тупило ОАО «Кузбассэнер�
го» при участии Обществен�
ной палаты Кемеровской об�
ласти. Произошло это по при�
чине того, что ректор Сибир�
ского индустриального уни�
верситета г�н Кулагин бук�
вально накануне отказал в
предоставлении зала. До это�
го зал выделили, а затем
вдруг � извините�с... По име�
ющейся информации, инци�
дент связан с тем, что влас�
тям почудилось, будто бы
конференцию проводят в це�
лях предвыборной агитации.
То, что аналогичное мероп�
риятие накануне прошло в
Кемерове, еще ни о чем не
говорит � здесь чиновники
просто «прошляпили».  А вот
на юге Кузбасса их собрать�
ся оказались «молодцами».
Наверное, премию получат.

Организаторам конфе�
ренции пришлось извиняться
перед приглашенными уче�
ными, производственниками,
депутатами и журналистами.
Все они лишний раз убеди�
лись, в какой затхлой атмос�
фере приходится жить кузба�
совцам.

Конференция состоится
после 7 декаюря.

А. КАРАГАЙСКИЙ.
(По сообщ. наших корр.,

медиа�группы «Кузнецкий
тракт», пресс�службы АКО.)

На днях полномочный
представитель президента в
Сибирском федеральном
округе Л. Драчевский выра�
зил озабоченность за исход
выборов в Госдуму в Куз�
бассе. Не удивительно. В
области  сплошь и рядом на�
рушаются права избирате�
лей на получение объектив�
ной информации обо всех
кандидатах в депутаты Гос�
думы, и привилегированным
во всех отношениях лицом
является один из кандида�
тов — начальник департа�
мента образования облад�
министрации Т.  Фральцова.

В окружную избира�
тельную комиссию и Цент�
ризбирком поступило нема�
ло заявлений, свидетель�
ствующих о том, что Тамара
Фральцова  со «своей ко�
мандой» неоднократно на�
рушали закон «О выборах
депутатов Государственной
Думы Федерального собра�
ния РФ».

Клуб избирателей «За
честные выборы» потребо�
вал, в частности, в одном из
заявлений, составленном по
обращениям граждан, отме�
нить регистрацию кандида�
та Фральцовой � она исполь�
зовала преимущества свое�
го служебного положение,
когда на встрече с избира�
телями, прошедшей в теат�
ре оперетты 26 октября (до
начала официальной кампа�
нии), сделала собравшимся
подкупающий подарок: бес�
платный концерт знамени�
того Кубанского казачьего
хора. Артисты, разумеется,
приехали выступать в Куз�
басс не ради прелестных
глаз этого кандидата в депу�
таты, а за большие деньги.

Общественная органи�
зация «За честные выборы»
направила в избирком и за�
явление о нарушении равен�
ства кандидатов средствами
массовой информации: в
программах гостелерадио�
компании «Кузбасс» «Вести
плюс» и «Пульс недели»
преимущественно фигури�
рует г�жа Фральцова. В осо�
бом положении она и в тех
случаях, когда в информа�
ционной телепрограмме
«Пульс» приводятся данные
якобы социологических оп�
росов рейтинга кандидатов,
� они почему�то сопровож�
даются исключительно фо�
тографией Тамары Анато�
льевны. Еще в одном заяв�
лении клуба избирателей
«За честные выборы» при�
водятся факты нарушений
СМИ, например, газетой
«Кузбасс», при опубликова�
нии соцопросов обществен�
ного мнения: не указывает�
ся время проведения, не на�
зывается число опрошен�
ных, не говорится, каким
методом собиралась ин�
формация и не дается оцен�
ка возможной погрешности
— хотя все это предусмот�
рено ст. 55 выше названно�
го Закона.

Председателю избира�
тельной комиссии Кемеров�
ской области Е. Разыграеву
поступило заявление от той
же общественной организа�
ции, суть которого заключа�
ется в следующем: избир�
ком округа № 89 не пред�
принимает действий в ответ
на жалобу по поводу выпус�
ка Фральцовой агитацион�
ной листовки без выходных
данных. Также тех, кто дол�
жен контролировать соблю�
дение законодательства о
проведении выборов, ин�
формировали о фактах
умышленного уничтожения
или повреждения печатной

продукции различных канди�
датов в депутаты. Направлено
в избирком и заявление Клу�
ба «За честные выборы» о
том, что жителям Центрально�
го района Кемерова  работни�
ки РЭУ и иные лица приноси�
ли на дом открепительные
удостоверения, принужда я
людей заполнять соответству�
ющие заявления, хотя они
вовсе и не отрицали свою воз�
можность голосовать на изби�
рательном участке.

По данным «РР», ни на
одно из направленных заяв�
лений президент Кемеровс�
кой областной общественной
организации «За честные вы�
боры» В. Белин результатив�
ного ответа от адресатов не
получил. Хотя нет сомнения,
что этот дотошный Клуб из�
бирателей стал у избирко�
мовцев, как  ком в горле.

Не только подобным ак�
тивистам, но и подавлящему
большинству населения хо�
чется, чтобы выборы прохо�
дили честно. Но в Кузбассе
почему�то затеялась грязная
игра: кандидатов в депутаты,
не входящих в искусственно
созданный блок «Служу Куз�
бассу», а также их помощни�
ков прямо�таки пытаются
сжить со свету некие замас�
кированные силы. На них
льются потоки негатива, вло�
женные в уста подконтроль�
ных телевизионщиков, газет�
чиков  и представителей ад�
министративной власти.

Возьмем, к примеру, ум�
ного и довольно деятельного
главу г. Березовского Аль�
берта Ивановича Колеснико�
ва. В своем интервью,  данном
журналисту местной городс�
кой газеты, он признается, что
знает и уважает Анатолия
Григорьевича Приставку, и у
него нет оснований его в чем�
то обвинять. Однако тут же (с
чего�то мэру привиделось) го�
ворится о том, что «он (то
бишь Приставка) сегодня по�
шел против блока «Служу
Кузбассу», наперекор губер�
натору, наперекор власти.
Наперекор той стабилизации,
которая на сегодняшний день
существует в Кузбассе». И
следом походя, в оскорби�
тельном тоне прокатывается
по людям, которые входят в
предвыборный штаб Анато�
лия Григорьевича. А «яблоч�
ника» Владимира Надя вооб�
ще сравнивает с женщиной
легкого поведения. Для мэра
города это не просто несо�
лидно, а неосмотрительно –
не исключено, что за брошен�
ные походя слова придется
отвечать в суде...

Независимый кандидат в
депутаты Госдумы Анатолий
Приставка испытывает, похо�
же, самый жестокий прес�
синг. Кузбасский телевизи�
онщик Андреев (которого в
народе окрестили бездарной
пародией на сгинувшего в не�
известность скандального
аналитика Доренко) не по�
гнушался даже припомнить
историю двухлетней давнос�
ти, произошедшую с прием�
ным сыном Анатолия Григо�
рьевича. Хотя дело по пово�
ду того дорожно�транспорт�
ного происшествия было пре�
кращено за отсутствием вины
водителя, г�н Андреев искус�
но подверстал в заказанный
сюжет прокурорские слова,
мол, следствие продолжает�
ся, сказанные совсем по дру�
гому поводу.

Срывание листовок, аги�
тирующих за Приставку, на�
клеивание поверх них фраль�
цовских изображений (то,
что нынче называется «зачи�
сткой») — это еще самые не�
винные действия сторонни�

ков пресловутого блока. А,
вернее, просто нанятых лю�
дей, у которых отсутствуют
какие бы то ни было идей�
ные соображения и элемен�
тарные принципы морали.

А вот угрозы свыше ру�
ководителям различных
организаций и учреждений,
где бы хотел выступить пе�
ред избирателями кандидат
Приставка, — это уже серь�
езнее. Одного звонка дос�
таточно, чтобы ректора вуза
или директора предприятия
хватила кондрашка и Ана�
толия Григорьевича на пус�
тили на порог. Именно по
этому «телефонному пра�
ву» ему было отказано в
предоставлении помещений
для выступления на «Хим�
проме», в ОАО «Кокс», в
ЦНТИ, на «Азоте», в музы�
кальной школе № 1, музы�
кальной школе Ленинского
района и в областной биб�
лиотеке, в коммерческом
институте и училище № 48,
в фирме «Интерсиб» и же�
лезнодорожной поликлини�
ке, на заводе стройдеталей
и в ДК строителей, в совхо�
зе «Суховский». И список
этот пополняется с каждым
днем.

Людей, которые доро�
жат своим местом, можно
понять. Сам Анатолий При�
ставка, человек гуманный,
никого не хочет подводить
«под монастырь». Он очень
переживает за прекрасного
руководителя спорткомп�
лекса «Октябрьский» (те�
перь уже бывшего) А. Куп�
ряшкина. Не так давно в пе�
редаче на телеканале NTSC
уважаемые люди из мира
спорта, тренеры команд,
недоумевали: как можно
было снять с должности ди�
ректора спорткомплекса,
который так много сделал
для его развития, с форму�
лировкой «за неэффектив�
ное управление»? Причина,
говорили они, наверняка в
другом, но назвать ее не от�
важились. Хотя эта причина
уже — секрет полишинеля.

По вынуждению, по�
скольку сотрудничал с При�
ставкой, уволился с работы
первый вице�президент по
открытым горным работам
холдинговой компании
«Соколовская» А.Л. Виру�
ла. Лишились работы такие
ценные специалисты хол�
динга «Кузбассразрезу�
голь», как начальник управ�
ления автотранспорта В.И.
Смоляков, начальник энер�
гомеханического управле�
ния А.П. Огнев, начальник
управления капитального
строительства В.Л. Мурзин.
И охота на единомышлен�
ников Приставки продолжа�
ется: у чиновников высоко�
го ранга имеется «лицензия
на отстрел».

Когда перед глазами та�
кие дикие примеры, до чес�
тности ли, до принципиаль�
ности ли остальным руково�
дителям?.. И все же хочется
посоветовать кузбассовцам:
люди добрые, оставайтесь
верными своим идеалам и
принципам. Не поддавайтесь
дурно пахнущим провокациям
морально нечистоплотных
«слуг».  Будьте  благоразум�
ными. Не ошибитесь в выборе.

Н. Логинова,
журналист.

А. Косвинцев,
главный редактор

«РР», дипломант всерос�
сийского конкурса «Честь.

Мужество. Мастерство»
имени Артема Боровика

за 2003 год.
(Продолжение темы вы�

боров � на стр. 3)

Цинизм крепчал
ВЫБОРЫ�2003

Что ответит циникам от власти население Кузбасса?

Уважаемые читатели! Продолжается подписка на 2004 год. Под�
писной индекс   34011. Подписавшись на «Российский репортер»,
вы поможете тем, кто нуждается в нашей помощи, и получите не
зависимый от  властей источник информации. Друзья, нам нужна
ваша помощь! Оставайтесь с нами!

В понедельник в Кемеро�

во прибыла делегация Рес�

публики Беларусь. В ее соста�

ве и.о. заместителя премьер�

министра Семашко, предсе�

датель Могилевского облис�

полкома Батура, замминист�

ра экономики Найдунов, ген�

директор «БелАЗа» Мариев.

              * * *

На предприятиях, входя�

щих в группу «Белон», с 1 но�

ября повышена в среднем на

12% зарплата.

             * * *

Тулеев и его коллеги под�

держали акцию «Поможем

любимым актерам», органи�

зованную газетой «Комсо�

молкой». Актеры,  нуждаю�

щиеся в поддержке, получат

по 15 тысяч рублей.

              * * *

Глава города Таштагол
Владимир Макута доставил

отшельнице Агафье Лыковой
на ее легендарную заимку

муку, крупу, фрукты.

             * * *

Железнодорожные рель�

сы ОАО «НКМК», входящего

в группу «ЕвразХолдинг»,

удостоены золотой медали

девятой международной вы�

ставки «Металл�Экспо 2003»,

прошедшей в Москве с 18 по

21 ноября.

             * * *

Танцевальная группа

«Рэп�Тайм» профессиональ�

ного училища № 14 г. Ленин�

ска�Кузнецкого стала побе�

дителем международного

фестиваля�конкурса детско�

го и юношеского творчества

«Роза ветров – 2003».

ФАКТЫ, КОММЕНТАРИИ



3333327.11 � 3.12.2003 г.

У всех на устахУ всех на устахУ всех на устахУ всех на устахУ всех на устах

Историк Леонид Сер�
гачев:

� Для победы над канди�
датом от власти не только в
89�м округе, а вообще во
всех округах, нужно всем
остальным кандидатам выс�
тупать единым фронтом.
Дело�то в том, что власть как

бы мобилизует обществен�
ное мнение и концентриру�
ет его для своего кандидата.
И это в любом округе, не
только в 89�м. Если кто вни�
мательно смотрит телевиде�
ние беспристрастно и объек�
тивно, то он не может не за�
метить, что «пиарится» толь�
ко в основном «Единая Рос�
сия», «пиарятся» кандидаты
от губернатора. Вот они с
Тулеевым ходят, постоянно
кого�то поздравляют, выс�
казываются... Скажем, на
днях Неверов выступает, а в
титрах написано – депутат
Государственной Думы, то
есть он, оказывается, высту�
пал не как кандидат, а как
депутат. Стало быть, он уже
депутат Госдумы. Только от�
сюда не следует, что он дол�
жен постоянно мелькать на
экранах ТВ, а ведь это доро�
го стоит. Но власть имеет в
своем распоряжении ГТРК
наше, поэтому она может
себе позволить за народные
деньги «пиарить» те партии,
которые считает нужным,
«пиарить» тех депутатов, ко�
торых тоже считает нужным.
То есть сама система в этом
плане четко антинародная.
Естественно, в этих услови�
ях и остальным силам, кото�
рые идут не от власти, не
опекаются властью, им про�
сто необходимо объеди�
ниться.

Вообще�то в любой ци�
вилизованной стране власть
непосредственно не имеет
право участвовать  в выбо�
рах. Ее дело только техни�
чески обеспечить избира�
тельную кампанию. Все. Но
это не касается нашего госу�
дарства, у нас власть – это
главный и активный участ�
ник избирательной кампа�
нии. Это яркий признак ан�
тидемократического госу�
дарственного устройства.

Что касается 89�го окру�
га. То, конечно, было бы ра�
зумно, если бы все осталь�
ные кандидаты объедини�
лись вокруг того, кто имеет
реальные шансы победить и
противостоять кандидату от
власти. Такие шансы, я счи�
таю, есть у Приставки.

Но насколько высока со�
знательность этих людей?
Вы знаете, все�таки корыст�
ный интерес очень часто на�
много выше, чем групповой,
чем общественный. Хотя мы
и говорим, что желательно
думать прежде о Родине, а

потом о себе, но на самом
деле большинство людей, к
сожалению, живет и действу�
ет по другим принципам. Уве�
рен, что ни Скворцов, ни Са�
гара свои кандидатуры не
снимут. Хотя и тот и другой, я
уверен, прекрасно знают, что
никаких шансов у них нет. Но
вряд ли они переступят через
свой интерес.

Генеральный директор
корпорации «Сибиствест»
Валерий Поварницын:

� Нам в Госдуму нужны
депутаты не красивые, а ум�
ные. Если мы сегодня будем
рассматривать кандидатов в
депутаты по 89�му округу, то
при всем уважении к Сагаре
(извиняюсь, не знаю Сквор�
цова), хочу остановиться на
кандидатурах Фральцовой и
Приставки. Конечно, произ�
водственный ресурс, жизнен�
ный опыт, опыт крупного ру�
ководителя � у Приставки. И
его кандидатура предпочти�
тельней всех. Я бы хотел об�
ратиться к Сагаре, Скворцо�
ву, чтобы они отдали голоса
в пользу Приставки. Такой
человек, как он, в Думе про�
сто необходим. Этот человек
нас не сдаст, он будет рабо�
тать на регион, он уже это не
единожды доказывал, не убе�
жит, как Рубежанский. Или,
скажем, Макаров, может
быть, он и замечательный, но
он варяг. Он пришел и уйдет.
У нас сегодня достаточно
много квалифицированных и
грамотных специалистов, ко�
торые достойно бы предста�
вили Кузбасс в Госдуме.

Поэтому нужно объеди�
нить сегодня усилия и добить�
ся, чтобы Приставка был из�
бран в Госдуму, это мое мне�
ние. И не только мое, но и до�
статочно большое количество
народа из нашей области, го�
рода считают, что альтернати�
вы Приставки по 89�у округу
нет. У него очень высокий
рейтинг. И если бы он был в
равных условиях с Фральцо�
вой по возможности исполь�
зовать средства массовой ин�
формации, также бы если бы
выступления Приставки не
блокировали перед студента�
ми, перед другими избирате�
лями в городе, бесспорно, он
был бы на первом месте.

 Приставку блокируют, не
дают ему выступать � это про�
сто непорядочно, и каждый
человек, живущий в Кузбассе,
должен сделать вывод, за
кого голосовать. Мы прекрас�
но помним по прошлым выбо�
рам, как ратовал наш губер�
натор за Рубежанского, Ива�
на Ивлева, Павла Коваленко,
где  сегодня эти депутаты? Ру�

бежанский вообще потерял�
ся, а ведь администрации об�
ласти во главе с Тулеевым все
силы приложили за него. Се�

годня они опять выдвигают
Фральцову, может быть, она
хорошая женщина, может
быть, она грамотный специа�
лист в образовании, но ее се�
годня еще не знают так, как
Приставку. Макаров, может
быть, хороший юрист, но он
пришел специально замести�
телем губернатора по юриди�
ческим вопросам в Кузбасс
для того, чтобы выдвинуться
в Думу. Вряд ли он будет ра�
ботать на область. У нас дос�
таточно своих специалистов,
которые родились и выросли
в Кузбассе, и они будут рабо�
тать на регион. Зачем нам
приглашать варягов, а потом
думать, останутся они рабо�
тать у нас или нет?

Сейчас Аман Гумирович
Неверова водит, четыре года
назад водил и сейчас водит
опять за собой. Взрослые
люди, которым уже за сорок
и более лет, а их губернатор
водит по области за руку и
говорит: «Голосуйте за них».
Что это за депутат, неужели у
него нет самолюбия? Хотя бы
сказал: «Да я сам чего�то
стою». А то все: «Мы от Ама�
на Гумировича». У нас кто
приклонится к Тулееву, кого
он прижмет к себе, тот и по�
бедит. И сколько это будет
продолжаться?

Представитель ассоциа�
ции « Военные мемориа�
лы» по Кемеровской обла�
сти Геннадий Шабалин:

� Кто такая Фральцова?
Ну, поставили ее руководить
департаментом, а дальше�то

что? Ну, руководила департа�
ментом, но сделай так, чтобы
образование было на высоте.
Я полагаю так: любая власть
должна определить свои при�
оритеты. Считаю, что у нас
приоритеты в России после
реформы должны быть: здо�
ровье нации, образование и
т.д. Хотя бы вот так! Что у нас
сделано в образовании? Для
большинства населения оно
должно быть бесплатным.
Это сделано в области? Не
сделано. Вы покажите ре�
зультаты. А то мало ли кто ее
продвигает. Но она пока что
еще никто. Прежде чем выд�
вигаться кандидатом в депу�
таты, честно определись, что
ты хочешь для себя? Никто
этого не говорит. Когда нет,
как говорится, гармонии
души и тела, такому человеку
нечего делать на руководя�
щих постах, тем более в Думе.
И к тому же, если его выдви�
гают в приказном порядке.

Считаю, не обязательно
быть депутатом, чтобы делать
какие�то дела для области,
можно их делать на местах. Я
уважаю Диму Сагару, но он
последователь идей Гайдара,
Чубайса. Скворцов от партии
КПРФ,  но само название
партии давно скомпромети�

«Для победы над кандидатом от власти нужно
выступать единым фронтом...»

ровано. Мне кажется, из
всех кандидатов по 89�му
округу нормально смот�
рится Приставка. Он хоть
что�то сделал для региона,
и он  гордость Кузбасса, а
остальные кандидаты пока
что ничего не сделали или
гораздо меньше.

Председатель обще�
ственного фонда «Центр
стратегических исследо�
ваний» Сергей Берез�
нев:

�  Административный
ресурс – это условное по�
нятие. Если под этим пони�
мается  действие власти в
рамках действующего за�
конодательства, то нравит�
ся это кому�то или нет, это
реальность. Если же ис�
пользуется администра�
тивный ресурс за предела�
ми законодательства о вы�
борах, то это уже другой
вопрос. Это прерогатива
других органов.

Я думаю, стоит гово�
рить об общих вопросах, о
зрелости нашего общества
и его отдельных людей в
оценке той ситуации, той
базы и той платформы, на
основе которых проводят�

ся выборы. Это с одной
стороны. С другой, к сожа�
лению, амбиции многих
кандидатов выходят за
рамки их возможностей.
Именно поэтому приходит�
ся брать в ряде случаев
административный ресурс
кандидату, у которого не�
достаточно своих сил и
возможностей. Значит,
сама по себе личность не в
полной мере соответствует
тому, чтобы самостоятель�
но бороться, а не на плече
у кого�нибудь. Значит, у
этого кандидата с какими�
то нравственными состав�
ляющими не все в порядке.
Этот кандидат, скорее все�
го, не самодостаточен для
того, чтобы не использо�
вать те самые ресурсы.

Конечно же, полити�
ческая среда и само созна�
ние наше не готово к тому,
чтобы всеми доступными
формами противостоять
этому административному
ресурсу. И хотя среди кан�
дидатов по 89�му округу
есть достойные люди, и,
можно сказать, практичес�
ки все достойные, тем не
менее, я бы сказал, что так
называемый протестный
электорат должен был в
этих условиях объединить
свои усилия. Иначе выбо�
ра, как такового, у избира�
телей не остается.

Потому что кого я вижу
на экране ТВ? Только од�
ного из кандидатов – гос�
пожу Фральцову. Я зада�
юсь вопросом: а где канди�
даты господа Приставка,
Сагара? Ни на одном кана�
ле местных СМИ я их не
вижу. Что это? Нарушение
правил и норм Закона о
выборах или это все в рам�
ках действующего Закона?
Я вот, к сожалению, не
знаю. Но определить тон�
кую грань, где нарушен
Закон, а где нет, это дело
юристов, которые должны
стоять на страже Закона о
выборах. Можно лишь со�
жалеть, что соревнова�
тельности на принципах
демократии у нас нет.

Подготовила
Св. САМОЙЛОВА.

«Партия власти» пускается во все  тяжкие, чтобы протолкнуть в Госдуму на�
чальника департамента образования Т. Фральцову. Других кандидатов в 89�м
Кемеровском избирательном округе местный властный «клан» не выдвинул.

А на другом полюсе в округе � толкотня... Есть опасность, что демократичес�
ки настроенные силы раздергают голоса избирателей. Как говорится, ни себе,
ни людям.

Может ли кто�нибудь из кандидатов, идущих по 89�му не от «партии власти»,
снять свою кандидатуру в пользу наиболее реального из них? Должен ли? Мы
попросили высказаться  по данному поводу известных в Кузбассе людей.

20 ноября во взрослой
поликлинике № 1 города Бе�
резовского состоялась встре�
ча медицинских работников с
Н. Сотниковой � доверенным
лицом кандидата в депутаты
Т. Фральцовой. На встрече
Сотникова пыталась убедить
медиков голосовать за
партию «Единая Россия» и ее
представителя Фральцову.

В своем выступлении Сот�
никова рассказывала о дости�
жениях Фральцовой в обра�
зовании, и ее планах на буду�
щее опять�таки в образова�
нии, не задевая другие аспек�
ты и проблемы  по Кемеровс�
кой области, где развиты
угольная и металлургическая
промышленность.

На вопрос: «Почему у
Фральцовой в докладах на
встречах с избирателями об�
суждается только одна тема
– образование?» ответа ме�
дики так и не получили. Как не
услышали и ответов на такие
вопросы: « Почему партия
«Единая Россия» голосовала
в Госдуме против повышения
зарплаты бюджетникам на
33%?», или «Почему эта же
партия голосовала в Госдуме
против повышения детских
пособий, когда экономисты
подсчитали, что можно повы�
сить пособия в три раза», или
«Почему «Единая Россия» от�
казалась от участия в телеви�
зионных дебатах?».

Тогда медики высказали
свое мнение, что отдавать
свой голос такой партии опас�
но, как и ее представителям
на выборах. На встрече был
поднят вопрос: «Как живется

труженикам города Березов�
ского?» Медработники со�
шлись в мнении, что город
живет в страхе. В страхе по�
терять работу. Обсудили, как
мэр города Березовского Ко�
лесников «разобрался» с жи�
тельницей города Л. Михай�
ловой (см. «РР» № 32). При
таком мэре подобное может
случиться в каждой семье.

Был поднят вопрос о
том, как собирались подпи�
си для выдвижения канди�
датов в депутаты Фральцо�
вой  и Достовалова на пред�
приятиях города, в том чис�
ле ЗАО «Черниговец» � по
списку и пофамильно, с уг�
розой увольнения, если не
будет той или иной подпи�
си в списке.

Доверенное лицо Сотни�
кова молчала,  потерпев
полное фиаско при встрече
с медиками.

Не  сойдясь во мнении с
Сотниковой, врачи, медсес�
тры, санитарки вышли из ка�
бинета, закрыв за собой
дверь. Никто из работников
не взял с собой агитацион�
ный материал, принесенный
Сотниковой. И куда�то про�
пал с двери поликлиники
плакат с надписью «Наш
коллектив поддерживает Т.
Фральцову».

И. Иванова,
врач.

Березовский.
(Автор был не против

публикации подлинной фа�
милии, но редакция реши�
ла все�таки ее изменить,
дабы не подвести человека
под  гонения. Такова в Куз�
бассе жизнь...)

ПИСЬМО В НОМЕР

Медики – народ решительный
Доверенное лицо кандидата от власти на встрече

с избирателями потерпело полное фиаско

БЕСПРЕДЕЛ

Ночное «предупреждение»
Как стало известно «РР», в ночь на 20 ноября в по�

мещение общественной организации  инвалидов Руд�
ничного района Кемерова проникли недоброжелатели.

По этому адресу расположена (по договору аренды)
и общественная приемная А. Приставки. Но окна ее ка�
бинета, как и ведущая туда дверь, оказались хорошо
защищены от взлома. Поэтому злоумышленники,
подъехавшие с торца здания, судя по следам, на  джи�
пе либо грузовике, вырезали решетку и высадили стек�
ло в другом месте � более уязвимом окне помещения
парикмахерской для инвалидов. Вышибли оттуда хлип�
кую дверь и начали разбойничать дальше. Украли, в ча�
стности, музыкальный центр, факс, два телефона... Но
воровство случилось, скорее всего, «попутно». Глав�
ная�то цель преступной акции заключалась явно в дру�
гом.

На столике в прихожей общества инвалидов были
разложены для посетителей номера газеты «Край» и
стопочки листовок с портретом кандидата в депутаты.
Расшвыряв печатную продукцию по полу, отморозки
размашисто начертали черным маркером на одной из
листовок, прямо на фотоизображении лица Анатолия
Приставки, одно лишь слово: «Предупреждаем». И по�
ложили на видное место.

В 6 часов утра произошедшее обнаружил рано на�
чинающий работу сотрудник этой организации...Люди
из команды кандидата в депутаты подоспели чуть по�
позже и зафиксировали факт политического вандализ�
ма.

Кому это нужно? Кто заказчик? Члены общества
инвалидов убеждены, что такие методы политической
борьбы не красят оппонента, кем бы он ни был: мужчи�
ной или женщиной.

Если кто�то не видит в названных фактах признаков
настоящей войны административного аппарата с чело�
веком, который конкретными делами доказал свою по�
лезность для Кузбасса, — тот поистине слепец!

Кстати сказать, подобные действия не вызывают в
людях страха. Возмущают — да, и возмущение это ад�
ресовано тем, кто санкционирует подобный произвол.

Весь Рудничный район облетела весть о варварском
нападении на штаб Приставки. Люди говорят, что уж те�
перь�то они точно поддержат на выборах именно этого
кандидата. Тем более что они знают: Анатолий Пристав�
ка — за народ, против чиновников и бандитов, против
таких вот отморозков! Наш народ не обманешь и не за�
пугаешь.

Приставка — бесспорный лидер этой политической
гонки. И этот факт, похоже,  заставляет заведомо про�
игравшую сторону прибегать к отчаянным действиям.
Но такая попытка спасти идущий ко дну корабль адми�
нистративного ресурса, запугав убежденных сторонни�
ков реального кандидата, свидетельствует лишь о без�
дарности, беспросветной глупости и нелюбви к своему
народу.                                                                      Н. Степанова,

журналист.

ФАКТЫ, КОММЕНТАРИИ
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� Ожидаются ли измене�
ния в сторону улучшения
жизни людей? – переспро�
сил а депутат. � Трудно ска�
зать. Посмотрите, что проис�
ходит. Нарушен Закон о бюд�
жетном кодексе, а именно �
изменилось соотношение по
налоговым сборам. Если не�
давно оно было 50х50, то
есть половина собранных на�
логов оставалась в регионах,
а вторая – уходила в центр.
Сегодня соотношение стало
42х58, а это значит, что
ущемляются субъекты РФ и
местного самоуправления. К
тому же в 2004 году в регио�
ны и местное самоуправле�
ние передается финансиро�
вание ПТУ, ветеринарной
службы, льгот ветеранам,
многодетным семьям и др.
Регионам отдается право со�
хранять эти льготы, потому
что в федеральном бюджете
сократилось финансирова�
ние этих позиций. А регион
должен сам определиться, не
имея достаточных финансов.

� И во что это может вы�
литься?

� Может выйти так, что эти
льготы не будут финансиро�
ваться, вот и все. Потому что
бюджеты должны выполнить
главную функцию – выплачи�
вать зарплату людям, работа�
ющим в бюджетной сфере. А
по федеральному Закону о
реформе ЖКХ с 1 января
2005 года вообще не будут
финансироваться льготы ве�
теранам из федерального
бюджета. То есть опять же
дано право регионам, исходя
из своих возможностей и ис�
точников, сохранять или нет
эти льготы.

� То есть не будет денег
� не будет льгот?

� Конечно. Если не будет
денег, не будет ничего. Более
того, в прошлом году, по
крайней мере, на территории
города Кемерова, отменили
одни местные налоги, но
дали право вводить другие. К
примеру, налог на уборку
территории. Он должен был
составлять 1,5 % с фонда за�
работной платы предприя�
тий. Но, к сожалению, когда
просчитали, то приняли в Гос�
думе Закон об изменении
ставки налогообложения с
1,5 до 0,5 %. И этот Закон
вступил в действие. Тогда из
бюджета города ушло 180
миллионов рублей.

Также сокращается нало�
говая база местных бюдже�
тов. Наш город недосчитает�
ся примерно 200�250 милли�
онов рублей.

Сегодня большинство
промышленных предприятий
работают по схеме даваль�
ческого сырья.

�  Ч т о  о з н а ч а е т
э т а  с х е м а ?

� Схема достаточно изве�
стная, и она действует уже не
первый год. По ней работают
«Азот», «Кокс», «Кондитер�
ская фабрика» и ряд других
предприятий. То есть соб�
ственник зарегистрирован
вне региона, а стало быть, и
налоговая база по прибыли
уменьшается на территории
города. К примеру, если в
2001 году она составила 650

миллионов рублей, то по ито�
гам 2002 года � 395 млн. руб�
лей.

Ушла и налоговая база
ОАО «Электросвязь», она
давала до 14 % дохода в
бюджет города. Эта предпри�
ятие теперь зарегистрирова�
но в Новосибирске.

� Можно этот процесс
остановить?

� Можно, если изменится
подход Госдумы, правитель�
ства к регионам и местному
самоуправлению, и будет пе�
редача реальных источников
пополнения бюджета не в
Центр, а в области и города.
Закон предусмотрел интере�
сы собственников, но не ин�
тересы регионов. Ведь для
тех же людей, работающих
на предприятиях, нужно ре�
шать проблему с жильем,
транспортом, здравоохране�
нием и т.д.

�В идеале, если пред�
приятие работает здесь, не�
зависимо от места его реги�
страции, то и налоги оно
должно платить по месту
расположения?

� Совершенно верно, если
филиал или предприятие,
осуществляет основную дея�
тельность на территории го�
рода, то и платить налоги они
должны здесь. Ведь вся со�
ветская система была такой:

на какой территории работа�
ет предприятие, то там и пла�
тит налоги. В следующем
году городу Кемерово необ�
ходимо четыре миллиарда
пятьсот миллионов рублей, а
у нас будет не более трех
миллиардов двести милли�
онов. Спрашивается, где
взять недостающие деньги?

�  Ч е м  э т о  г р о з и т
к е м е р о в ч а н а м ?

� Тем, что сегодня основ�
ной бюджет может быть в
трех статьях. Первая статья �
заработная плата бюджетни�
кам, вторая – начисление
зарплаты, и третья – комму�
нальные услуги, дотации на�
селению и содержание бюд�
жетных организаций. И по�
просту не будет возможнос�
ти заниматься развитием го�
родского хозяйства. Это ка�
сается и транспорта, и благо�
устройства, и содержания
жилого фонда, капитального
ремонта учреждений здраво�
охранения, образования,
культуры, спорта. Сейчас
много проблем во всех этих
сферах.

К тому же грядет увеличе�
ние тарифов. Какие бы ми�
тинги ни проводили, подписи
ни собирали, все равно тари�
фы будут расти на комму�
нальные услуги, сохранится и
платность в здравоохране�
нии. Будут увеличиваться так
называемые благотворитель�
ные взносы в образовании.
Это «добровольные» взносы
родителей. Чтобы разрешить
проблему в школе � сбор де�
нег, в детском садике � то же
самое.

� Насколько мне извес�
тно, садиков в городе не
стало хватать. Ведь когда�
то часть из них продали,

часть отдали на нужды со�
циальной сферы. А теперь
для того, чтобы определить
туда ребенка, родители вы�
нуждены платить немалые
деньги.

� Сегодня в садиках, пусть
не обижаются их заведую�
щие, есть два списка – тех
родителей, кто может по�
мочь, и тех, кто не может по�
мочь детсаду. У нас в городе
действительно возникла про�
блема с местами в детсадах �
в 90�х годах сеть садов была
сокращена. Но сегодня по�
требность в местах увеличи�
лась, а потому появились оче�
реди в детсады. И в то же вре�
мя многие знают, как можно
решить вопрос без очереди �
внести благотворительный
взнос. И все дела.

� А есть ли возможность
построить садики?

� К сожалению, средств
на строительство детсадов
или завершения строитель�
ства стоящих «коробок» нет.
Многое здесь зависит от бюд�
жетной политики в стране.
Несколько лет подряд в Гос�
думе принимали бюджет с
профицитом. В одном году
он был 64 млрд. рублей, в
другом � 84 млрд, и на следу�
ющий год будет запас денег.

По предварительным
подсчетам, нынче профицит
составит 142 млрд. рублей.
Это стабилизационный фонд.
Его создали на случай паде�

ния цен на нефть, тогда, бла�
годаря фонду, страна сможет
удержаться. Но большинство
субъектов РФ и местного са�
моуправления принимают
бюджеты с дефицитом. Де�
нег�то не хватает.

� Нельзя ли часть денег
из стабилизационного
фонда направить в регио�
ны на социальные нужды?

� Стабилизационный
фонд по Закону можно ис�
пользовать, если накопления
в нем дойдут до 500 млрд.
рублей. Тогда только прави�
тельство может направить
деньги в тот или иной регион,
но опять�таки � при условии
определенных цен на нефть.
Весь бюджет страны постро�
ен на стоимости нефти. Ког�
да на мировом рынке цена на
нефть упадет, у нас есть за�
пас. Мы удержимся и решим
какие�то проблемы. Но пока
эти деньги заморожены. Это
федеральный резерв, с од�
ной стороны это хорошо, а с
другой � регионы�то недофи�
нансируют.

� Похоже, это хитрый
ход. Центр недоплачивает
на социальные нужды, за�
бирает себе все больше на�
логов, и тем самым  позво�
ляет себе создать резерв�
ный фонд.

� Во�первых, они решают
проблемы федерального
бюджета, во�вторых, они
страхуют себя на случай

ухудшения  конъюнктуры по
нефти и сокращения произ�
водства.

� Получается, мы про�
едаем запасы природных
ресурсов, а что дальше?

� В советское время, как
бы ни ругали ту власть, рабо�
тало производство, которое
давало определенную долю
налога в бюджет. А сегодня
полностью бюджет завязан
на нефтедолларах.

� Надо полагать, в горо�
де создается ситуация по
бюджету очень серьезная.

� Она никогда не была
легкой за последние годы, но
все�таки с 99�го по 2001�й
годы было улучшение с по�
ступлением налогов в бюд�
жет. Но сейчас опять идет
ухудшение, ситуация будет, я
думаю, тяжелая.

� Стало быть, и положе�
ние в здравоохранении
ухудшится. Ведь в нем все
больше развивается систе�
ма платных услуг. Полис
обязательного медицинс�
кого страхования все чаще
превращается в фикцию,
там, где полагается бес�
платная помощь, врачи
оказывают ее за деньги. И
люди вынуждены за все
платить.

� На днях мой коллега
встречался с главным врачом
одной из кемеровских боль�
ниц. Разговор шел о финан�
сировании в здравоохране�
нии, о платных услугах и пр.
Бюджетного финансирова�
ния на обязательное меди�
цинское страхование (ОМС)
практически нет. Правда, фи�
нансируются дорогостоящие
операции фронтовикам, гос�
питаль для ветеранов. Все ос�
тальное � платные услуги.
Бюджет дотирует ОМС для
неработающего населения и
пенсионеров. А на работаю�
щих людей на ОМС должны
отчислять предприятия. Надо
сказать, ситуация в здравоох�
ранении очень сложная.
Платные услуги увеличатся.

� В этом году дефицит
бюджета будет еще боль�
ше?

� Да. Ведь есть официаль�
ный дефицит и скрытый. По
Закону о бюджетном кодек�
се местное самоуправление
не может принимать бюджет
с дефицитом более десяти
процентов. А реальный де�
фицит намного больше, то
есть не закладываются, к
примеру, долги по капиталь�
ному ремонту, по благоуст�
ройству и пр. Если бы это все
закладывать в бюджет, тогда
дефицит был бы куда круче.

� Как я поняла, это те
долги, которые город недо�
дал тому же здравоохране�
нию, образованию?

� Конечно. Можно же за�
ложить все по нормам. Допу�
стим, нужна сегодня мебель
школе, нужен ремонт и так
далее, но все это выливается
в круглую сумму, а денег не
хватает. Что делать? Мы де�
лаем три статьи – зарплата,
начисление, коммуналка. Ка�
жется, укладываемся, а все
остальное кто будет делать?
Для детей из малообеспечен�
ных семей учебники нужны?
Нужны. Спортинвентарь в
школу нужен? Нужен. И так
далее. Но это уже все за пре�
делом бюджета. Отсюда
ясно, каким может быть де�
фицит.

Что уж здесь скажешь:
бюджетная политика в стра�
не и в регионах, и в городах в
частности, направлена не на
благоденствие населения.
Неудивительно, что нас с
каждым годом становится
меньше. В Кемерове, по де�
мографическим показате�
лям, в 2002�м проживало
525,1 тысяч человек, в 2003�м
уже 521,3, а в 2004 прогнози�
руют лишь 519,2 тысячи чело�

век. Что будет дальше?

Беседу вела
 Ольга ВОЛКОВА.

На снимке: поликлиника.
Надпись на табличке: «Дис�
петчер. Отделение платных
услуг».

Фото В.  Фоминского.

Дефицит бюджета растет ,
станем ли жить лучше?

ПЕРСПЕКТИВА

В Государственной Думе, в регионах, городах и
районных центрах закончилось рассмотрение основ�
ных направлений бюджетной и налоговой политики на
будущий год. А скоро, в конце ноября – начале декаб�
ря, будут приняты и бюджеты�2004. Ожидаются ли из�
менения в сторону улучшения жизни людей?

По просьбе «Российского репортера» на примере
областного центра Кузбасса на этот вопрос попыта�
лась ответить депутат Кемеровского городского Сове�
та народных депутатов Вера СТРИГА.

Знаю историю нашей
страны и могу сказать, что
государство всегда обманы�
вало народ. Истинно народ�
ного правительства не было.
И, видимо, не будет. Не ис�
ключение и сегодняшняя
пора т. н. рыночных отноше�
ний. Все, кто у власти, у кого
есть деньги – что хотят, то и
творят. Ярко видно это в
преддверии выборов.

В эти дни мелькает на те�
леэкранах крупный план од�
ного из главных «единорос�
сов» � Грызлова. Он так здо�
рово борется с коррупцией,
что победить никак не мо�
жет. И не сможет, так как
многие его подчиненные,
забыв о прямых своих обя�
занностях, взялись делить
лакомые куски, наживаться
за счет народа. В Кузбассе
тоже есть свой «крупный
план», которого не «слазят»
с телеэкрана, � начальник
департамента образования
Фральцова. И у возлавляе�
мого ею ведомства тоже
плохо с выполнением зако�
нов, например, он не выпол�
няет закон России, касаю�
щийся опекаемых детей�си�
рот. И хоть бы что. Понятно,
что местной власти она
угодна и ей простят все. Это,
как видно, укрепляет
Фральцову и иже с ней, и чи�
новники дошли до того, что
недавно заставили своих
подчиненных «не мытьем,
так катаньем» убеждать
опекунов отказаться от сво�
их слов о «сладкой» жизни
на нищенское денежное по�
собие, сказанных со стра�

ниц “РР”. Прочитав об этом
в газете, я за голову схвати�
лась: и как только после это�
го Тулеев держит Фральцову
в администрации?!

В другие, подконтроль�
ные власти СМИ опекуны и не
обращаются. Там не пропус�
тят ни одного слова, сказан�
ного о недоработках власти.
Вот так – нищенствуй и мол�
чи. Только вдумайтесь, каков
цинизм поступков сотрудни�
ков от образования. Женщи�
ну – опекуна, более 10 лет
воспитывающую двух сирот и
заслуживающую, как мини�
мум, памятника при жизни,
эту женщину за то, что пожа�

ИЗ ПОЧТЫ «РР»

«Недаром интернатами пугают...»
ловалась, пугают... отлучени�
ем от нее детей. Изуверство�
то какое! Это называется ре�
зать человека по�живому. За�
ставляют отказаться от своих
слов, лишь только подпиши
подметные бумаги. Мол, ниче�
го не говорила, не писала. Да,
чтобы не потерять детей, че�
ловек и смертный приговор
подпишет… Веет холодом от
наших «органов образова�
ния». Как будто на дворе не
2003�й, а 1937�й. Недаром,
видно, по количеству интерна�
тов Кузбасс занимает одно из
первых мест в стране.  Да и по�
казательно, как там живут,
раз этим местом чиновники
опекунов и детей пугают.

Г. Мясоедова,
медработник.

Кемерово.

«На  эти деньги можно
осчастливить сотни сирот...»

Началась предвыборная
кампания. И я как рядовой
избиратель вижу, в каких не�
равных положениях оказа�
лись все кандидаты в депута�
ты Госдумы, кроме выдвину�
тых от «Единой России».
Партия власти сама себе хо�
зяин – и не жалеет денег на
рекламу своих. И просто
расходует администрацион�
ные ресурсы. Причем откры�
то. Все везде схвачено. На
День милиции один из глав�
ных «единороссов» – Грыз�
лов, в общем�то, не продви�
нувшийся далеко в борьбе с
коррупцией, подпевает Газ�
манову, который пел явную
«заказуху» – песню на тему
единения России. Подконт�
рольное телевидение (дру�
гие уничтожили) «обрабаты�

вало” всю страну.
А кузбасское же телеви�

дение, слышал, не пускает на
экран других кандидатов в
депутаты Госдумы, кроме
«единоросов», даже за день�
ги! Почему�то отказывают не
«единороссам» в возможно�
сти проводить рекламные
кампании. Снимают оплачен�
ные щиты, как у СПС. А гос�
пожа Фральцова бесплатно
мелькает в подконтрольных
СМИ. Ни одно сколько�ни�
будь заметное событие в Ке�
мерово и области не обхо�
дится без участия начальни�
ка департамента образова�
ния . Издаются календари с
ее фотографией. Много дру�
гой печатной продукции. Моя
знакомая, библиотекарь,
рассказала, как «давили

сверху», чтобы в заведе�
нии, где она работает, по�
явился стенд, посвящен�
ный успехам Фральцовой.
Коллектив же быстро со�
риентировался, и стенда
нет до сих пор. Как нет и
особых заслуг у этой кан�
дидата. Она, например, го�
ворит, что занимается жи�
льем для опекаемых сирот.
Однако рядом нет ни од�
ной цифры. Их мало. Еди�
ницы. Поэтому озвучивать
эти цифры стыдно...

Подумалось, вот бы
все средства, что тратятся
на раскрутку Фральцовой,
собрать да направить на
выполнение Постановле�
ния, требующего платить
опекаемым детям�сиротам
по 3200 рублей. Оно этой
чиновницей не выполнено.
До сих пор денежное посо�
бие составляет всего 1440
рублей. Не выполнены За�
коны России и Кемеровс�
кой области, касающиеся
помощи опекунам. Схема
“Приемная семья” у нас
бездействует, а в других
субъектах РФ работает бо�
лее пяти лет! Видимо, пото�
му, что там начальниками
Департаментов образова�
ния работают более чув�
ственные люди. Не чета
Фральцовой. На одного
этого человека тратятся ог�
ромные средства, которых
с лихвой хватило бы, чтобы
вытащить из беспросвет�
ной нищеты сотни опекае�
мых детей�сирот... Лично я
возмущен сегодняшним со�
циальным парадоксом.
Вместо рассказов о реаль�
ных делах кандидата идет
грубое затыкание ртов, го�
ворящих правду.

С. ТЕЛЕЛИНСКИЙ,
охранник.

Кемеровский р�н.

ЭКОНОМИКА И ЖИЗНЬ
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И
з выпускников си
ротских заведе
ний  редко кому

удается адаптироваться к
нормальной жизни. Об
этом говорит статистика:
одни – попадают в тюрьмы,
другие – становятся бом�
жами, третьи – кончают
жизнь самоубийством. Но
есть среди бывших детдо�
мовцев сильные люди, ко�
торые идут по жизни прямо,
несмотря на все преграды,
встречающиеся на их пути.

 Героиня нашего рас�
сказа медсестра кемеровс�
кой поликлиники № 5 Нина
Николаевна Советкина.
Она, одна из немногих вы�
пускников детдома, сумела
создать семью, вырастить
детей, получить профес�
сию. Несмотря на сильней�
шую травму головы, после

которой десять лет назад
стала инвалидом 2�й груп�
пы, она по�прежнему про�
должает работать в поли�
клинике. В ней она уже 20
лет, и все эти годы стоит на
очереди на жилье....

«Всегда мечтала о
доме!»

� Сколько себя помню,
всегда мечтала о родите�
лях, теплом и уютном доме,
� вздыхает Нина Советкина.
– Мне было три годика,
когда меня определили в
Юргинский детдом. Мама
меня оставила на вокзале,
при мне было только свиде�
тельство о рождении. Было
так страшно, когда меня за�
реванную привезли в ка�
кой�то незнакомый дом.
Представляете, я тогда не
знала русского языка, по�
русски знала только свое
имя. Родом я из Мордовии.
Позже, будучи взрослой,
многое узнала о своих род�
ных. А тогда воспитателям
пришлось много со мной
повозиться, чтобы успоко�
ить меня...

Когда я освоилась сре�
ди чужих людей, то стара�
лась вычеркнуть из памяти
прошлое. Что меня броси�
ла мать � это было таким
предательством. Ведь я в
семье была четвертым ре�
бенком. У меня есть стар�
шие сестры и брат, но от
меня отказалась мать из�за
того, что я – внебрачный
ребенок. На этой почве в
семье были скандалы.
Мама специально отвезла
меня подальше от дома.

В детдоме началась
другая жизнь – во многом
жестокая. Это были 1960�е
годы. Запомнились дни,
когда к нам приходили ка�
кие�то чужие тети и дяди,
чтобы усыновить или удоче�
рить понравившегося ре�
бенка. Девочек одевали в
новенькие платьица, завя�
зывали банты, мальчиков
– в костюмчики. Вообще�
то было в этом что�то
фальшивое...  После пока�
за нас быстренько одевали
во все старенькое. Знаете,
мы ненавидели все это. И
страшно завидовали, кого
забирали в дочки или сы�
ночки. Ну,  уж, если кого�
то из детей позже прием�
ные родители возвращали
(такие случаи были не ред�
ки), то мы отыгрывались на
этом несчастном на пол�
ную катушку.

Нина так мечтала о ро�

дителях и доме, что стара�
лась как можно лучше учить�
ся. Занималась много и все�
гда получала отметки «4» и
«5». Во всех общественных
делах отличалась активнос�
тью. Думала, что, может, это
поможет ей, и кто�нибудь
оценит ее старания. Но за ней
никто не приходил. Не то что�
бы она никому не нравилась,
нет. Нина была обычной,
симпатичной девчонкой, ка�
ких было много в детдоме, а
желающих удочерить ребен�
ка – раз, два и обчелся. Но
дети этого не понимали, им
казалось, что они хуже тех,
за кем иногда кто�нибудь
приходил. Были и воспитан�
ники, кого навещали род�
ственники. Нину – никто. Она
чувствовала себя такой оди�
нокой...

Чужие люди помогли
Наконец для Нины наста�

ло счастливое время, она на�
конец�то покинула нелюби�
мое всеми воспитанниками
место. Хотя там было и уют�
но, и тепло, кормили непло�
хо, но все было казенным, чу�
жим и главное  � временным.
Воспитанники это хорошо
понимали.

Поступила в Ленинск�куз�
нецкое медучилище. В обще�
житии не прижилась, не впи�
сывалась в среду современ�
ных сокурсниц. И Нину по
рекомендации одного педа�
гога приютила сердобольная
пенсионерка Валентина Те�
рещенко. Она с девчонки де�
нег за проживание не брала,
жалела ее – сирота все�таки!
Да и брать было не с чего,
стипендия всего 39 рублей
(повышенная!) за хорошую
учебу. Правда, вскоре Нина
устроилась работать сани�
таркой в ожоговый центр.
Днем училась, ночью работа�
ла. Всегоды учебы деньги на
одежду выделял детдом.

� У меня всегда находи�
лись друзья и малознакомые
люди, которые мне помога�
ли, � говорит Нина Николаев�
на. – Я им так благодарна за
это. Родные для меня ничего
не сделали. Я же их потом
разыскала, но приняли меня
равнодушно, я и не почув�
ствовала ни теплоты, ни род�
ства. Мне так хотелось при�
жаться к маме, обнять ее, но
она смотрела отчужденно,
как будто меня и не рожала.
Для меня это был шок. .. Луч�
ше бы никогда и не видела.
Теперь иногда с сестрами об�
щаемся, но все равно мы
родными так и не стали.
Мама и отчим уже умерли.
Знаете, лучше бы мы, воспи�
танники детдомов никогда
ничего не знали о родителях.
Наши девчонки и мальчишки,
кто потом возвращался к
своим, спивались, как и их
родные папаши и мамаши. Из
нашей детдомовской группы
только пять человек нор�
мально живут. Остальные кто
в тюрьме, кто бомжует, кто
уже и умер, хотя мы все 1960
года рождения. Правда, не
знаю, куда делась моя под�
руга детства – Вера Земля�
кова. Мы с ней были, как се�
стры, наши кровати стояли
рядом. Сколько ни пыталась
ее найти, но все бесполезно.
Как в воду канула!

 Летом Нина работала в
стройотряде, там познакоми�
лась со студентом из Проко�

пьевского медучилища.
Встречались, полюбили друг
друга, после окончания учи�
лища сыграли свадьбу. Жили
и работали в Прокопьевске,
но у молодоженов всегда
было сильное желание учить�
ся в мединституте. Перееха�
ли в Кемерово, когда у них
уже родились сын Леша и
дочь Оксана. Снова при�
шлось искать угол. Переез�
жали с одной на другую хо�
зяйские квартиры. Муж
Алексей поступил в медин�
ститут на вечернее отделе�
ние. А Нина вынуждена была
работать на нескольких ра�
ботах, чтобы кормить семью.
Про учебу она уже и не вспо�
минала.

И снова ее предают
Год за годом пролетели

незаметно. Когда муж уже

учился на третьем курсе,
Нина стала замечать, что он
все чаще стал приходить за�
темно. На вопросы жены, из�
ворачивался и врал, что, мол,
задержался в институте...
Вскоре все выяснилось. Луч�
шая подруга Нины – Вален�
тина стала ее разлучницей.
Позже Алексей оставил сво�
их детей, и Валя своих (тоже
двух) � бывшему мужу.

� Мне было так больно, �
вздыхает Нина, � ведь он
ушел к моей подруге из�за
денег. Валентина, грузинка
по национальности, получила
хорошее наслед�
ство, денег хвата�
ло, чтобы жить
безбедно. Алексей
все просчитал и
рассчитал. Он и
она учились в од�
ном институте, но
Валя работала
вместе со мной, и я
сама их познако�
мила. Мне и в голо�
ву не могло прий�
ти, что все так по�
лучится...

Так Нина оста�
лась одна с двумя
детьми � семи и ше�
сти лет, без всякой
поддержки и без
жилья. Вскоре
(в1984 году) ей
дали от 5�й поли�
клиники 12�мет�
ровку в семейном
общежитии, а в 85�
м расширили жил�
площадь – поме�
няли на 18�метровку в той же
общаге. Там они до сих пор
и живут – теперь уже вчетве�
ром. Нина восемь лет назад
вышла замуж за очень доб�
рого и милого человека. Он
помог выучить ее детей. Ок�
сана закончила колледж и
работает бухгалтером. Леша
после окончания училища
культуры поступил в акаде�
мию искусств, он там еще
учится. Он прекрасно танцу�
ет. Недавно с ансамблем
«Молодой Кузбасс» ездил на
фестивали в Германию и Гол�
ландию. Нина гордится деть�
ми и вторым мужем.

«Мэру города хочу
задать вопрос»

� Когда мне в прошлом
году давали в рассрочку од�
нокомнатную квартиру, �
рассказывает Советкина, � то
чиновники из горздравотде�
ла запретили это делать, со�
славшись на то, что площадь
квартиры слишком мала для
нашей семьи. И что по Зако�

ну нам положена двух или
даже трехкомнатная квар�
тира. В ответ на это я им
говорила, что такие квар�
тиры мы с мужем финан�
сово не потянем... Я пред�
лагала чиновникам такой
вариант: детям оставить
18�метровку, а в одноком�
натной будем жить � я и
муж. Меня и слушать не
захотели, не положено,
твердили, и все. И когда
мне отказали в одноком�
натной квартире, то вско�
ре предложили двухком�
натную. Муж снова побе�
жал на работу за справкой
о зарплате, и я ее взяла,
принесла чиновникам, а
мне сказали: «Вам денег
не хватает на двухкомнат�
ную квартиру!»

Неоднократно пыта�
лась пробиться к мэру го�
рода на прием, да все без
толку. Меня отфутболива�
ли к чиновникам от здра�
воохранения. А потому я
бы хотела задать господи�
ну Михайлову один воп�
рос: «Что теперь мне де�
лать, пожизненно в обще�
житии жить?» Пусть мне
ответит. Значит, по Зако�
ну мне не положено жить
в однокомнатной. Зато по�
ложено жить в общежитии
в 18�метровке? Получает�
ся замкнутый круг какой�
то! Я теперь никогда в
жизни ничего не получу.
Муж тоже много лет про�
работал на химическом
предприятии, и ничего не
имеет. Нас государство
просто обмануло. О квар�
тире мы уже и не мечтаем.

Но мечтаем поехать
хотя бы на море, понемно�
гу начали уже откладывать
деньги. Знаете, стыдно
сказать, я ведь никогда и

нигде не была. Никогда не
летала на самолете. Рань�
ше много лет копила день�
ги, чтобы с детьми поехать
на море, застраховала их
до восемнадцатилетия,
выплачивала деньги за
страховку со своей ни�
щенской зарплаты. А по�
том денежная реформа
все съела, и мои тысячи в
момент превратились в ко�
пейки,  да так и остались
ни с чем.

На прощание Нина

Николаевна высказала

свои опасения, что, дес�

кать, после этой публика�

ции у нее могут быть не�

приятности. И что в после�

дние годы у нее, несмот�

ря на бойцовский харак�

тер, появился какой�то

страх. Она поняла, что

сейчас все решают день�

ги и власть. А у нее нет ни

того, ни другого...

Майя
ПИРОЖНИКОВА.

Разбитые мечты
СОВРЕМЕННЫЕ СЮЖЕТЫ

Бывшая детдомовка,  ставшая впоследствии инвалидом, поддержки у
чиновников Кузбасса  так и не нашла

Плата за коммунальные
услуги постоянно растет. На�
род возмущается, но все оста�
ется по�прежнему. Правда, не�
давно в СМИ промелькнуло
сообщение, что в отдельных
регионах снизили тарифы на
электроэнергию. Надолго ли?
Многие поняли это как пред�
выборный ход Чубайса...

Монополисты постоянно
требуют повышения тарифов.
И депутаты, например, наше�
го города фактически идут у
них на поводу – голосуют, не
проверив правильность пред�
ставленных расчетов. Между
тем проверять тех, кто живет
за счет сборов денег с населе�
ния, нужно самым тщатель�
ным образом.

Судите сами. Житель Но�
вокузнецка С. Чебышев задал�
ся вопросом: отчего расчет
потребления тепла ведется не
по объему нагреваемого воз�
духа в квартире, а по квадрат�
ным метрам жилой площади?
После долгих хождений по ин�
станциям ему удалось выяс�
нить, что для расчета применя�
ется СНиП  2.04.05�91. И ве�
дется этот расчет так: не инди�
видуально для каждой кварти�
ры, не учитываются высота
потолка, этажность... После
пересчета получилось, что
Сергей Михайлович ежемесяч�
но переплачивает за отопле�
ние своей квартиры 77 рублей.
Оплата завышена в 2, 2 раза!

С. Чебышев забил тревогу.
Однако депутаты горсовета и
его председатель В. Нефедов
не пожелали встретиться со
своим избирателем и прояс�
нить, что же это за тарифы они
утвердили своим постановле�
нием № 1/10 от 16.010 2003
года.

Цитата из этого «докумен�
та»: «Ввести размер платы для
населения за отопление 4,16
руб. за 1 квадратный метр об�
щей площади (в месяц) соглас�
но приложения № 1, № 2.».

Почему я взял слово «до�
кумент» в кавычки? Там не
сказано – общей площади
чего? Двора? Посевного
поля?.. Для такой якобы со�
лидной бумаги просто несерь�
езно... Если слуги народа име�
ли в виду оплату жилой квар�
тиры, то почему исходят из
«квадрата» площади? Нагрев
производится не пола, а объе�
ма данной квартиры, а это за�
висит, в частности, и от высо�
ты потолка.

Кстати, в упомянутом При�
ложении № 1 тоже имеются
неточности. Например, там
фигурирует «укрупненный по�
казатель максимального теп�
лового потока на отопление
жилых зданий на 1 кв. м. об�
щей площади». Получается,
что мы живем в жилых здани�
ях, хотя на самом  деле мы
живем в жилых помещениях.
Разница есть. К тому же здесь

присутствует уравниловка в
отношении высоты потолков.

Голосуя за подобное по�
становление, депутаты горсо�
вета не удосужились прове�
рить представленные расчеты,
к тому же не учили, что пропус�
кная способность труб со вре�
менем уменьшается из�за кор�
розии до 50%. А монополис�
там это и подавно не надо.

Получается, что потреби�
тели тепла платят за то, чего не
получали. А если учесть, что
некоторые теплотрассы слов�
но созданы для отопления
улиц, то можно представить,
сколько с нас берут сверх
того, что должны бы брать.

После долгих раздумий С.
Чебышев обратился в суд тре�
бованием произвести пере�
расчет и возместить перепла�
ту. Однако судья Центрально�
го суда Новокузнецка И. Мака�
ренко вынес определение о
возвращении искового заяв�
ления, сославшись на непод�
судность нормативных актов,
которыми тарифы установле�
ны.

Истец подал апелляцион�
ную жалобу, в которой указал,
что ему нет дела  до оспарива�
емых нормативных актов, ус�
танавливающих тарифы для
жилых зданий. Однако судья
В. Вервейко того же суда не
стал вникать в суть вопроса,
хотя в ГПК РФ сказано, что суд
назначает экспертизу при воз�
никновении в процессе рас�
смотрения дела вопросов, тре�
бующих специальных знаний в
различных областях науки и
техники, искусства и ремесла.
Он просто отказал истцу в рас�
смотрении сути иска.

После этого истец напра�
вил надзорную жалобу в Ке�
меровский областной суд. Но
и там вышла осечка. Судья В.
Храпунова приняла определе�
ние об отказе истребования
дела по иску к комитету ЖКХ
и благоустройства г. Новокуз�
нецка.

Характерно, что эта судья
написала: «В надзорной жало�
бе Чебышев С.М. просит су�
дебное постановление, состо�
явшееся по данному делу, от�
менить и направить на новое
рассмотрение в суд первой
инстанции». Как говорится,
ошибочка вкралась: истец об
этом не просил...

Пройдя безуспешно все
судебные инстанции в нашей
области, Чебышев направил
надзорную жалобу в Судеб�
ную коллегию по гражданс�
ким делам Верховного суда
РФ. Подождем, что из этого
выйдет. В любом случае как�
то ведь надо укорачивать рас�
тущие аппетиты монополис�
тов, у которых власти предер�
жащие, можно сказать, нахо�
дятся на подхвате.

Павел ЗАКУСИЛОВ,
журналист.

Новокузнецк.

ПРОБЛЕМЫ  ЖКХ

Тарифы по,прежнему рассчитывают
«с потолка»

Но в Новокузнецке именно потолок�то
и не берут в расчет

Теснота... Но надо жить.

Хорошая новостьХорошая новостьХорошая новостьХорошая новостьХорошая новость

В награду учителю
� парты

В Гурьевске стартовал

конкурс «Учитель года».

Он стал здесь уже традици�

онным. На этот раз в нем

принимают участие шесть

конкурсантов –   все пре�

подаватели общеобразо�

вательных школ. До 3 де�

кабря они пройдут все эта�

пы конкурса, доказывая,

что они профессионалы

своего дела. Итоги будут

подводиться по пяти номи�

нациям, за победу в каж�

дой учрежден приз – набор

мебели для классной ком�

наты (доска, парты, стол и

стул учителя). Интересный

приз � как будто до сих пор

ничего этого в классах нет...

«Кыргайская»
обрела силу

На шахте «Кыргайская»

Ерунаковской угольной

компании впервые за 13 лет

ее существования достигну�

та установленная производ�

ственная мощность – 1,5

млн. тонн.

С плановым заданием

компании – 1400 тыс. тонн

горняки справились еще 3

ноября. А теперь новый ре�

корд.    До конца года  будет

добыто еще как минимум

200 тысяч тонн угля.

ВЛАСТЬ И НАРОД
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Недавно  областная
газета «Кузнецкий

край» крепко
задумалась. На

литературной странице
под названием

«Словесность» она на
полном серьезе

принялась
дебатировать вопрос,

насколько
интеллигенции края

приятно ковыряться в
ночных горшках в

поисках «окаменевшего
говна» (далее «Г». �

Ред. «РР»)
Читатель, не пугайтесь.

Это не паранойя. Злой болез�
ни, к счастью, в помине нет, и
журналист, надеемся, опас�
ным недугом не одержим.

Но тогда причем тут «ока�
меневшее г...», и к чему поми�
нать всуе ночные горшки? В
самом деле � газета прекрас�
но ладит с областными влас�
тями и просто непостижимо,
как могло статься, что на пер�
вой странице номера публи�
куется очередное совместное
воззвание губернатора Туле�
ева, председателя облсовета
Дюдяева и федерального ин�
спектора Казакова, а на шес�
той, простите за вынужден�
ный повтор, поминаются не�
кие окаменевшие фекалии.

И, главное, какое отноше�
ние имеют затвердевшие экс�
кременты к кузбасской лите�
ратуре и, в особенности, к
рубрике «Словесность»?

Тайна затвердевших
фекалий

В этом надо разобраться.
И, конечно, если сами не смо�
жем, то попросим Тулеева!

Перво�наперво надобно
вникнуть в замысловатую
конструкцию фразы.

Итак, цитируем «Кузнец�
кий край»: «Пляска на крови
мертвых, � взволнованно со�
общает газета, � не останавли�
вается на протяжении уже не�
скольких лет. Однако какое
гнусное ханжество: связывать
ущербную возможность ко�
паться в «окаменевшем гов�
не» (слова Маяковского) с
культурой! Путать зависть с
принципами. Особенности
личного характера, безна�
дежно испортившегося в про�
цессе ковыряния в чужих ноч�
ных горшках, проецировать
на историю...».

Прочитав эти строки, мы
не на шутку забеспокоились.
Кто же это в Кузбассе «пля�
шет на крови мертвых»? Куда
смотрят власти? Мы требуем
от них прислушаться к прон�
зительному зову газеты «Куз�
нецкий Край» и наказать тех
сволочей, которые пляшут.
Однако причем тут «Г», и ка�
кое отношение оно имеет к
культуре Кузбасса?

Культурой в области веда�
ет начальник соответствую�
щего Департамента Влади�
мир Иванович Бедин. Так что
же имела в виду газета? Из
контекста становится ясно,
что «Кузнецкий Край» недо�
волен некими книгами по ис�
тории, касающимся давно за�
бытых времен и написанными
«в подлом разоблачительс�
ком азарте». Называются
имена соавторов этих книг.
Первый же автор оных... да�
да, именно Бедин, который,
конечно же, подтвердит ува�
жаемому изданию, что куль�
тура и «копание в г...» � это от�
нюдь не одно и то же.

На что намекает «КК»?
Мы решительно заявляем: не
может такой авторитетный
человек иметь какое�либо ка�
сательство к ковырянию «в
чужих ночных горшках»!

«Судить тех, чьи
гробы истлели…»

Итак, в нынешнем Кузбас�
се публикация архивных до�
кументов аттестуется подкон�
трольными СМИ не иначе, как
«пляской на крови мертвых».

 «Плясать на крови» � это

интересоваться личными де�
лами коммунистов и протоко�
лами партийных собраний,
которые прежняя власть дер�
жала в секрете десятилетия�
ми. И боже упаси посягнуть на
культ прославляемых ныне
почивших в бозе маститых
кузбасских историографов и
литераторов вроде Волошина
или Балибалова (о чем под�
робнее см. № 26 «Российско�
го Репортера» за т.г.).

Главные газеты Кузбасса
дружно выступили против са�
мого принципа обнародова�
ния неудобных для бывшей
номенклатуры документов.
«Кто вообще им дал право, �
восклицает, непонятно к кому
обращаясь, автор статьи об
«окаменевшем г...», � судить
тех, чьи гробы истлели? И на

каком основании?»
В самом деле – на каком?
Раньше судить о деяниях

предшествующих поколений
нельзя было, не заручившись
одобрением верхов. А сегод�
ня? Кто может помешать ис�
следователю предать гласно�
сти известные ему документы
– о том же Волошине, напри�
мер? Газета «Кузнецкий
Край»? Журналист Попок?

Партархив
 «Кузнецкий Край» при�

зывает исследователей «не
тревожить имена покойных».
Звучит красиво. «Ну не под�
нимется скорый на расправу
Волошин и не даст по физио�
номии непрошенному мора�
лизатору», � сожалеет газета,
касаясь публикации докумен�
тов о скандальном прошлом
Волошина и отвечая на репли�
ки о литературной немощи и
идеологической зацикленно�
сти его романа «Земля Куз�
нецкая».

Однако кто именно трево�
жит «память писателя»? Не те
ли чиновники, которые непо�
нятно на каком основании
предложили назвать его име�
нем главную литературную
премию Кузбасса, не удосу�
жившись навести подробные
справки в бывшем партархи�
ве? Теперь же виновниками
выставляются именно доку�
менты. Они опять, как и 20 лет
назад, неудобны!

В те поры доступа к ним
почти не было, не то что сей�
час. Кто знакомился с делами
партархива в 80�е, отлично
помнит чинимые препоны.
Чтобы попасть исследовате�
лю в партархив, его личные
документы по полгода держа�
ли в КГБ: изучали, насколько
лоялен историк. Работа в ар�
хиве походила на анекдот.
Исследователю разрешалось
вести записи лишь в косвен�
ной форме, без цитат, часто
запрещались выписки с упо�
минанием фамилий. От иссле�
дователей требовали, чтобы
они использовали только
одну сторону тетрадных лис�
тов, потому что их конспекты
изучались директором архи�
ва лично, и он вырезал из них
бритвой куски, которые, на
его взгляд, могли быть проин�
терпретированы в опасном
для партии ключе. Действова�
ла также практика так назы�
ваемых «пакетов»: на часть
дела надевали бумажный ме�
шок и запрещали просматри�
вать страниц, которые в нем
находились.

Какие тайны берегли? За�
чем держали под замком пи�
кантные эпизоды обществен�
ной жизни Волошиных или

Балибаловых, ведь о них и так
все были наслышаны?

Впрочем, потом сделали
вид, что забыли…

«Ракурс того
самого места»
Таким образом, поиск ин�

формации был крайне затруд�
нен. В начале 90�х система
запретов, слава богу, рухнула.
Хотя к документам личного
характера доступ по�прежне�
му ограничен. Существуют и
засекреченные папки – не
только в госархивах, но и в
ФСБ. Тем не менее общее по�
тепление нравов на архивах
сказалось благотворно, тому
порукой – десятки книг по ис�
тории края, написанных на ра�
нее недоступных документах.

Публикация малоизвест�
ных «компрометирующих»
досье 30�х годов всполошила
в Кузбассе многих ветеранов,
журналистов, писателей, быв�
ших номенклатурных работ�
ников, придерживающихся, в
основном, стародавних исто�
риографических концепций.
Из тех, кто протестовали наи�
более пылко, – журналист
Василий Попок, писатели Ген�
надий Юров (почетный граж�
данин), Александр Катков (ра�
ботник Дома Литераторов),
Борис Бурмистров (советник
губернатора?), научные ра�
ботники Евгения Кривошеева
и Л. Ю. Галкина (ученица по�
четного гражданина Шурано�
ва), директор издательства
Александра Титова.

В открытой форме, тем не
менее, они никогда не призна�
вались, что движимы отжив�
шими идеями: времена все�
таки уже не те. Однако сход�
ны в одном: не все документы
подлежат огласке, не всякую
правду надлежит обнародо�
вать, и, следовательно, исто�
рия должна подвергнуться
«твердому редактированию».

Так что в очередных от�
кровениях Попка (а именно он
так страстно распространялся
о закаменевших фекалиях) мы
ничего нового не обнаружили.
Ему не нравится публикация
документов, в которых совре�
менники клеймили лауреата
Сталинской премии Волошина
как «бытового разложенца».
Стало быть, Попок – за усек�
новенную историю. Но такая
история питает ложь, ибо на
месте умолчаний всегда рож�
дается вранье. Притом, что од�
новременно, бойко работая на
публику, автор именно врань�
ем и возмущается: «Нет пери�
ода в отечественной истории,

который не оббрехали бы ис�
торические беллетристы. Пос�
леднее время сильно достает�
ся советскому периоду. Нашу
семидесятилетнюю историю…
рассматривают исключитель�
но в ракурсе отхожего места».

«Отхожее место…
выдается за

атмосферу…»
Но где доказательства?

Кто именно «брешет»? Бедин
с соавторами? В какой имен�
но книге и на какой странице?

Не он? Тогда кто? Те, кто
опубликовал достоверные
документы о «моральном
разложении» Волошина? Или
те его соратники, которые
подобные документы подпи�
сывали?

Однако сколько эмоций!
Сколько пылких и гневных
тирад, ими буквально напич�
каны статьи Попка в «Кузнец�
ком Крае». Одна громкая
фраза тут же сменяет другую,
за стремительным перелетом
от пассажа с «окаменевшим
г...» к «ковырянию в чужих
ночных горшках» следует
звучная поэтика «отхожего
места». «Так называемые ис�
следования, � пишет о нынеш�
ней документалистике весьма
встревоженный автор, � бази�
руются исключительно (пря�
мо стопроцентно! – Авт.) на
материалах, которые харак�
теризуют не столько истори�
ческую правду, сколько нра�
вы или, что вернее, отклоне�
ния от строгих моральных
норм, при этом вонь отхоже�
го места выдается за атмос�
феру времени…».

Кто именно отклоняется
«от строгих моральных
норм»? Кого имеет в виду
Попок?

Нельзя не опечалиться:
только в трех последних ста�
тьях неподкупный боец за
кристальную чистоту нрав�
ственных устоев, обращаясь к
конкретным лицам, даром что
записанным в неугодные,
между делом помянул, пора�
жая обилием сравнений, но
непонятно на что намекая,
лягушек, скорпионов, пауков,
помойки, ночные горшки, от�
хожие места, и вот теперь –
«окаменевшее г...» И этот ча�
родей кузбасской словеснос�
ти еще рассуждает о «строгих
моральных нормах»? Полно�
те, пожалейте читателей и их
вянущие уши! Во всей исто�
рии кузбасской журналисти�
ки, которой мы посвятили уже
немало документальных
очерков, не найти, пожалуй,
столько фекальных и зооса�

довских мотивов, сколько,ка�
жется, выдает Попок за неде�
лю!

Хотя надо отдать и долж�
ную дань справедливости:
очаровательные невинные
сюжеты «а ля клозет» никог�
да не мешают нашему замеча�
тельному знатоку подобных
тем выступать от имени чест�
ного и благородного лица!

Благородное лицо
Чем не прямой пример

для подражания? А мы еще
удивляемся, что областная
ветеранская газета, публикуя
открытые послания, подписы�
вает их: «С неуважением к
Вам» (см. номер за 10 октяб�
ря). Уж не покрылось ли за
последние годы не всуе поми�
наемое восхитительное лицо

кузбасской журналистики
теми самыми несоскребаемы�
ми никакими средствами фе�
калиями, о которых так упои�
тельно иногда рассуждает г�
н Попок? Бедное лицо…

Что касается «пляски на
крови мертвых», то она, ко�
нечно, имеет место. Когда
возмущаются публикацией
документов 1937 года – это и
есть пляска на крови. И когда
призывают объявить «челове�
ком века» партизана Рогова,
садистски замучившего в Куз�
нецке и его окрестностях око�
ло 2000 жителей в 1919 году,
– это тоже «пляска на кро�
ви». Когда не замечают
просьб установить на месте
бывших кладбищ, снесенных
большевиками в Новокузнец�
ке и Кемерове, памятных зна�
ков, также – чем не «пляс�
ка»?

Нынешние публикации в
«Кузнецком Крае» весьма
иллюстративны. Они показы�
вают, во что вырождается
пресса, когда становится под�
контрольной. Легко предста�
вить, что происходит с газета�
ми, когда они полностью под�
минаются властями. Соловьи
местной журналистики легко
превращаются в коршунов,
терпеливо поджидающих сво�
ей очереди у кормушки с не�
добитой хозяевами дичью.
Сегодня дичь – это неугод�
ные кандидаты в депутаты, а
завтра, как это водится –
сами хозяева. История все�
таки чему�нибудь да учит…

Однако вернемся к весь�
ма осязаемым ароматам и
специфической ауре, овеваю�
щей очередную ламентацию
Попка в «КК». Подвергаемое
суровому испытанию обоня�
ние читателей, конечно же,
подскажет им, что редакция
газеты не разделяет взгляды,
изложенные в статье, густо
удобренной навозным лекси�
коном. Скорее всего, дело не
в спорах вокруг советской
истории, а в назойливом
стремлении преподать урок
недругам. Нельзя не заме�
тить, например, что в том же
номере совершенно спокойно
обсуждаются некоторые ра�
боты Солженицына, это ни у
кого не вызывает никаких
особенных протестов, и нобе�
левский лауреат не обзывает�
ся почему�то писателем, кото�
рый «рассматривает историю
только в ракурсе отхожего
места» (хотя подобные неле�
стные выпады в его адрес в
кузбасских СМИ – не такая
уж редкость). Значит, принци�
пы тут не причем?

Братишка�
ассенизатор
старается…

Так в чем же дело?
Не в том ли, что админис�

трация области инициировала

скандал вокруг Дома Литера�
торов и группа писателей не�
довольна назначенным влас�
тями его главным руководите�
лем, который не раз позволял
себе печатно очень нелестно
отзываться о многих из них
(см. «Российский Репортер»
№ 23). Мы никак не хотим
сказать, что нынешнее на�
хальство подобно рукосуй�
ству былых держиморд, уже
давно вошедшему в поговор�
ку, и не спешим никого к та�
ковым причислять, а просто
констатируем, что подковер�
ная интрига афиширована, и
вот уже подключаются к игре
готовые к услугам мастера
пера, не в меру смешливые
братишки, специализирую�
щиеся на «ночных горшках».
И в битве за честь мундира
аргументы никого не интере�
суют. Главное – результат:
сохранить бы для председате�
ля Домлита начальническое
место. А для этого надо пора�
ботать над реноме значитель�
ной части его противников.
Отсюда и удивительный па�
фос, и хамские ярлыки, кото�
рые штатные сподвижники
как бы губернаторского со�
ветника Б. В. Бурмистрова на�
клеивают, о чем уже сообща�
ла пресса, на сообщество не�
угодных, состоящее, в част�
ности, из шорских поэтов и
прозаиков, а также заслужен�
ных работников культуры уже
пенсионного возраста: ново�
явленные «литературные чи�
новники», утвержденные об�
ластной администрацией,
обозвали их недавно в газете
«Земляки» «литературным
моргом»!

Спор носит лишь види�
мость принципиальности.
Бесполезно разубеждать
противника, если главное для
него – не аргументы, а заказ.
Другое дело – чей именно?
Не думаем, что Тулеева, кото�
рому вряд ли есть дело до пи�
сательских дрязг накануне
грядущих непонятно что обе�
щающих выборов. Между тем
в чиновных стаях идет борь�
ба мелких интересов, и каж�
дый готовит фигу в кармане
для своих оппонентов. Так чья
же фига спровоцировала це�
лый вал газетных публикаций
вокруг склоки с Домом лите�
раторов? Кто именно обере�
гает уютное писательское
гнездышко? Об этом, воз�
можно, знает главный феде�
ральный инспектор Казаков –
ведь он при писательском би�
лете!

Показательно, однако,
другое. Подконтрольные об�
ластные СМИ, когда «полас�
кают» уважаемых людей, все
чаще используют словарный
запас ассенизатора. Ну какая
же тут поэзия и проза, откуда
быть здесь «изящной словес�
ности»? Ее и нет. А то, что
было, – затоптали, не оттого
ли сегодня немодно поминать
блестящих литераторов Л. П.
Блюммера (автора первого
романа о кузнецком золоте,
1885), И. С. Конюхова (сочи�
нителя «Кузнецкой Летопи�
си», 1867), В. И. Шемелева
(написавшего еще в 30�е годы
«Историю Кузбасса с древ�
нейших времен до отмены
крепостного права»), Д. Т.
Ярославцева (талантливого
очеркиста, чья коллекция по�
служила основой для созда�
ния в 1927г. кузнецкого кра�
еведческого музея) – их име�
нами литпремии не называют
и не спешат увековечивать их
пребывание в Кузбассе па�
мятными знаками. Они имели
«несчастье» родиться еще до
переворота, но генно связаны
с Кузнецким краем и его куль�
турой, и, тем не менее, поче�
му�то же стали неудобны тем,
кто взращивает и пестует со�
мнительный культ Волоши�
ных, Балибаловых и прочих
героев недавней поры. Вот
только поклоняться ему – все
меньше охотников…

Вячеслав ТОГУЛЕВ,
писатель.

Наша справка.  В. По�
пок � сотрудник  областной
госгазеты «Кузбасс».  Од�
нажды публично заявил, что у
него только одно «табу» � на
критику Амана Тулеева.

Благородное лицо кузбасской
официозной журналистики

Подконтрольные СМИ  заняты разгадкой тайны «окаменевшего г...»

ПРЕДВЫБОРНОЕ
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На вопросы
отвечает кеме�
ровский адвокат
Валерий Петро�
вич НАУМЕНКО
(тел. адвокатс�
кого бюро 36�78�
99).

Юридическая консультацияЮридическая консультацияЮридическая консультацияЮридическая консультацияЮридическая консультация

Каким образом мож�
но привлечь к ответ�
ственности депутата Го�
сударственной Думы
Российской Федерации
за невыполнение им
предвыборных обеща�
ний? Аналогично: ка�
ким образом можно
привлечь к ответствен�
ности политическую
партию либо избира�
тельный блок за неис�
полнение ими предвы�
борных обещаний?

Филимонов,
Хрунишев, Андреева

и др.

К сожалению ни Фе�
деральный Закон Рос�
сийской Федерации «О
выборах депутатов Госу�
дарственной Думы Фе�
дерального Собрания
Российской Федера�
ции», ни Конституция
Российской Федерации,
ни иных законы нашего
государства не устанав�
ливают юридической
ответственности за неис�
полнение обещаний,
данных кандидатами в
депутаты, политичес�
ким партиями и избира�
тельными объединения�
ми в период проведения
предвыборных кампа�
ний. Более того, отсут�
ствует правовой меха�
низм осуществления
контроля над деятель�
ностью депутата в выс�

шем законодательном
органе государствен�
ной власти. Отсутству�
ет нормативно�право�
вое регулирование обя�
зательного опублико�
вания поименного го�
лосования по тем или
иным вопросам, рас�
сматриваемым на засе�
даниях Государствен�
ной Думы  РФ. Поэто�
му кандидаты в депу�
таты Государственной
Думы могут безнака�
занно говорить в пери�
од проведения избира�
тельных компаний о
своих планах, намере�
ниях, обещать нам с
Вами многочисленные
программы (как то:
борьба с бедностью –
вместо принятия конк�
ретного закона, обязы�
вающего платить нало�
ги на сверхприбыль,
прогрессивный подо�
ходный налог и т.п.),
заявлять о том, что они
готовы принять на себя
ответственность за то�
то и то�то. После того,
как кандидаты станут
депутатами  Государ�
ственной Думы РФ,
они на весь срок полно�
мочий выходят из�под
влияния и контроля
избравших их граждан
России.

– Сергей Владилено�
вич, говорят, вы уроженец
Кемерова, а службу в рядах
органов внутренних дел
начали в 1981 году. Расска�
жите, пожалуйста, не�
сколько подробнее о себе.

– Вообще�то я уроженец
Красноярского края, но всю
сознательную жизнь живу в
Кузбассе. Окончил Кемеров�
ский индустриально�педаго�
гический техникум, отслужил
в армии. После службы в ар�
мии пришел в Рудничный
РОВД. Юридическое образо�
вание получил после оконча�
ния КемГУ. С оперуполномо�
ченного дошел до заместите�
ля начальника уголовного
розыска, позже был назна�
чен начальником 4�го отделе�
ния милиции, затем перевели
начальником службы крими�
нальной милиции Ленинско�
го района Кемерова. Позже
служил начальником Заводс�
кого РОВД, откуда переве�
ден начальником горотдела
милиции города Березовско�
го. А два месяца назад был
переведен в главк, в управле�
ние ТХО. 27 октября генерал
Виноградов пригласил меня к
себе на собеседование. И вот
я здесь.

– Предложение генера�
ла Виноградова поехать в
Киселевск было для вас
неожиданным?

– Конечно, неожидан�
ным. А по поводу перспекти�
вы – вопрос не ко мне... Над
предложением генерала по�
ехать в Киселевск не разду�
мывал больше трех минут:
просто ситуацию в Киселевс�
ком гарнизоне милиции сло�
жилась действительно нео�
днозначная. Такого преступ�
ления, что случилось в Кисе�
левске, не припомню. Неда�
ром о ходе расследования
этого преступления мы ежед�
невно докладываем началь�
нику главка, а начальник
главка – министру. Тоже
ежедневно. Докладываем и
губернатору области. Пре�

ступление совершено дерз�
кое, носит, скажем так, явно
не бытовой характер. Передо
мной начальником главка по�
ставлена единственная зада�
ча: чтобы коллектив работал
стабильно и ритмично. Ко�
нечно же, помогаю решить
организационные вопросы,
которые обязательно возни�
кают в ходе расследования
преступлений такого харак�
тера. В силу всех этих причин
я и не счел возможным отка�
заться от предложения гене�
рала Виноградова. И жена
отнеслась к этому с понима�
нием. Ведь последние три с
половиной года семья моя
жила в Кемерове, хотя я ра�
ботал в Березовском.

– Понимаю, что инфор�
мация о ходе расследова�
ния покушения на жизнь
полковника Мазукабзова
является оперативной. И
все же, есть подвижки в
ходе расследования?

– Результаты всегда есть.
Может быть, они не такие
значимые, какие нам бы хо�
телось иметь, но они есть.
Расследуют дело специалис�
ты высокой квалификации из
областной и городской про�
куратур, областного и регио�
нального управлений внут�
ренних дел. Работают люди
и из УБОП. Работа ведется
планомерная, в таких делах
штурмовщина недопустима.
В общем, есть подвижки, но
предвосхищать события пока
не будем.

– Привлечение столь
солидного контингента из
других городов Кузбасса в
помощь правоохранитель�
ным органам Киселевска,
надо полагать, благотвор�
но сказалось на снижении
криминальной обстановки
в городе?

– Начальник главка по�
шел на определенные лише�
ния, изымая лучших специа�
листов из городов Кузбасса,
собирая ударный «кулак» в
отдельно взятом городе.

Криминогенная обстановка в
Киселевске стабилизирова�
лась – это однозначно. Есть
определенные результаты по
итогам проводимых мероп�
риятий. К примеру, только за
один день, 12 ноября, при�
влеченные подразделения
ОМОНа из Новокузнецка и
Прокопьевска совместно с
нашими сотрудники изъяли
252 литра спиртосодержа�
щей жидкости, 10 стандартов
психотропных средств, воз�
будили уголовное дело за
сбыт наркотиков (а это дело
не из простых), задержали
людей, находящихся в ро�
зыске, 17 человек привлече�
ны к ответственности за мел�
кое хулиганство и т.д. Но
столь значительные силы от�
влекать от непосредственной
работы мы долго не можем,
поэтому на состоявшемся не�
давно совещании у начальни�
ка главка было принято ре�
шение часть людей отправить
по месту их основной служ�
бы.

– Но ядро  оперативной
группы остается?

– Да, конечно. Речь не
идет о тех людях, что рабо�
тают по раскрытию преступ�
ления. Уехали те, что посто�
янно были на улицах города:
патрульно�постовая служба
(ППС), дорожно�патрульная
служба (ДПС). Но не все,
пока мы их количество толь�
ко сократили. Сил остается
достаточно, чтобы поддер�
живать порядок в городе.

– Горожане уже при�
выкли к такому обилию ми�
лиции в городе…

– К хорошему быстро
привыкаешь. Хотя могу ска�
зать, что � по договореннос�
ти с начальником главка и
начальником областного Уп�
равления ГИБДД � мы остав�
ляем определенное количе�
ство экипажей ДПС с тем,
чтобы ночью полностью «пе�
рекрывать» город. Так что у
лихачей и правонарушителей
нет оснований для расслаб�
ления. Будут работать допол�
нительные экипажи ДПС и
днем.

–Хотя за двадцать
дней, что вы находитесь в
городе, трудно сделать
однозначные выводы, но
все же… Сложилось ли у
вас определенное мне�
ние о работниках Кисе�
левского ГОВД?

– Проблемы те же, что и
в других городах Кузбасса.
Есть свои сложности, есть
свои проблемы. И здесь ра�
ботают разные люди: кто�то
умнее, кто�то менее умен,
кто�то инициативен, кто�то –
нет... В общем, есть положи�
тельные и отрицательные мо�
менты. Ведь общество у нас
тоже разношерстное. Одно
могу сказать однозначно: не�
мало профессионалов доста�
точно высокого уровня рабо�
тает в ГОВД.

– Сергей Владилено�
вич, приходилось неоднок�
ратно писать о сложившей�
ся тенденции в киселевс�
кой милиции � регистриро�
вать так называемые быто�
вые преступления, на рас�
крытие которых, в принци�
пе, большей частью не нуж�
но тратить много сил и вре�
мени. И в то же время были
большие проблемы, если
не сказать – противление,
с регистрацией и раскрыти�
ем серьезных преступле�
ний…

– Проблема эта не сегод�
ня возникла и характерна не
только для Киселевска. Обо�
значена она была и мини�
стерством, и правительством.
Что касается Кузбасса, то ге�
нерал Виноградов одним из
первых  в России пошел по
пути наведения жесткой дис�
циплины в регистрационно�
учетной системе. В главке
создан отдел по учетно�реги�
страционной дисциплине. С
прошлой недели и у нас в
ГОВД есть сотрудник, конт�
ролирующий учетно�регист�
рационную дисциплину в от�
делениях милиции и ГОВД. А
то, о чем вы говорите, да, та�
кие факты есть. И уподоб�
ляться страусу я не собира�
юсь. Здесь у меня позиция
четкая: наведение в этом воп�
росе порядка. Я не хочу ска�
зать, что то, о чем мы говорим
с вами, было политикой руко�
водства ГОВД, но, посмотрев
свежим взглядом, увидел эти
проблемы. Могу сказать, что
прокуратура города в этом
вопросе тоже занимает прин�
ципиальную позицию. А по
упомянутым фактам будут
проведены служебные про�
верки. Будем и меры прини�
мать, наказывать. Генерал
Виноградов ставит задачу:
если такие факты имеют сис�
тему, а система – это два и
более таких случая, то нуж�
но принимать решение –
вплоть до увольнения из ор�
ганов внутренних дел. Эта
политика начальника главка
будет проводиться жестко и
неукоснительно.

– Сергей Владилено�
вич, вам, наверное, извес�
тна ситуация с отделом по
борьбе с экономическими
преступлениями Киселевс�
кого ГОВД, когда 21 авгус�
та все сотрудники отдела
написали рапорты об
увольнении в связи с не�
согласием с методами ра�
боты руководства ГОВД.
Недавно она вроде бы раз�
решилась. Как оцениваете
эту затянувшуюся исто�
рию?

–С каждым сотрудником
отдела я составил беседу,
поначалу некоторые «ерши�
лись». Подключался к реше�
нию вопроса и заместитель
начальника главка. В настоя�
щее время ни одного рапор�
та об увольнении нет: все со�
трудники ОБЭПа согласи�
лись с предложенными дол�
жностями, то есть остались
на тех же местах, где и рабо�
тали... Я не хочу сказать, что
проблема решена до конца.
Будем работать. И ОБЭП
должен показать себя: ведь в
этом году его показатели
снизились, хотя в прошлом
году показатели эти были хо�
рошими, то есть сотрудники
отдела работать могут. И
должны работать. Мы же жи�
вем на деньги налогоплатель�

щиков – с нас и спрос осо�
бый. Это касается не только
ОБЭПа, но и следствия, и
дознания, всех служб горот�
дела.

– Сергей Владилено�
вич, в горсовете не раз под�
нимался вопрос об эффек�
тивности работы сотрудни�
ков так называемой сани�
тарной милиции. При об�
щем их количестве в 15 че�
ловек работа их малоза�
метна...

– Конечно, нужно смот�
реть, насколько продуктивно
работает эта служба. К при�
меру, в Березовском при чис�
ленности населения города в
50 тысяч человек в санитар�
ной милиции работает 4 со�
трудника. Но работа их эф�
фективна. Назначение сани�
тарной милиции – избежать
появления на рынках и в тор�
говых точках города фаль�
шивых и недоброкачествен�
ных продуктов. Это в первую
очередь. А затем � и соблю�
дение санитарных норм в го�
роде. Ведь посмотрите,
центр города немного приве�
ли в порядок, а чуть дальше
от центра – ни проехать, ни
пройти. Кто первые помощ�
ники администрации города в
наведении санитарного по�
рядка? Санитарная милиция.
К примеру, в Кемерове она
работает эффективно, на
пользу города. Давайте по�
смотрим, чем в Киселевске
она занимается и как занима�
ются. Не будем забывать и о
том, что санитарная милиция
– довольно мощный рычаг
для пополнения бюджета го�

рода. В общем, будем разби�
раться. Если нужно, пригла�
сим специалистов из главка.

– Все же вернусь еще
раз к вопросу о раскрытии
покушения на жизнь Нур�
дина Мазукабзова. Есть
перспективы?

– Надежда умирает пос�

ледней. А перспектива есть,

есть достаточно мощные на�

работки. Скажем так: есть все

предпосылки считать, что

данное преступление должно

и может быть раскрыто. Рас�

крытию данного преступле�

ния придается большое зна�

чение не только на област�

ном уровне, но и на российс�

ком. Не просто так начальник

главка откомандировал в Ки�

селевск своего первого заме�

стителя, начальника крими�

нальной милиции УВД Кеме�

ровской области полковника

Банникова. Мы все настрое�

ны на то, чтобы преступление

было раскрыто, и все делает�

ся именно для этого. Любая

поступающая информация

проверяется самым тщатель�

ным образом.

– Не могу не спросить о
состоянии здоровья Нур�
дина Мазукабзова.

– Состояние его стабиль�

но тяжелое, но оно уже не
критическое, то есть мало�

опасное для жизни. К тому

же рядом с ним лучшие вра�
чи области, есть все необхо�

димое, применяются самые

лучшие и современные мето�
ды лечения и лекарства.

Беседовал
Валерий ТАРАНОВ.

Киселевск: после покушения
на начальника милиции

Как уже сообщалось, 20 октября неизвестными ли�
цами было совершено дерзкое покушение на жизнь на�
чальника Киселевского ГОВД Нурдина Мазукабзова.
Через несколько дней приступил к работе и.о. началь�
ника горотдела полковник милиции Сергей Терсков.

Журналист Валерий Таранов беседует с нынеш�
ним руководителем Киселевского ГОВД о ходе рас�
следования дерзкого преступления, состоянии дел
в гарнизоне  милиции.

Теледебаты с участи�
ем представителей блока
«Родина» и членов
партии ЛДПР на канале
«Россия» завершились
рукоприкладством. Вот
как описывает скандал
газета «Известия».

Представитель блока
«Родина» политолог Анд�
рей Савельев напомнил г�
ну Жириновскому, как
тот якобы еще в период
перестройки, будучи ак�
тивистом еврейского
культурного центра «Шо�
лом», говорил об Израи�
ле как о своей родине. Г�
н Савельев поинтересо�
вался, сколько же на са�
мом деле родин у г�на
Жириновского и какая
ему ближе.

Мгновенно вскипев�
ший Владимир Вольфо�
вич назвал прозвучавшие

утверждения грязной ло�
жью, а самого Савельева �
подлецом и пообещал на�
бить ему морду. На после�
днюю угрозу Савельев от�
реагировал моментально:
«Раз вы такой герой � да�
вайте!» Вождь ЛДПР при�
нял эти слова буквально и,
поднявшись с трибуны,
направился к сектору бло�
ка «Родина» бить морду.

...Савельев, приняв
оборонительную стойку,
которая свидетельствова�
ла о неплохом владении
навыками карате, провел
Жириновскому удар в ухо
и свалил его в руки подо�
спевших сторонников.
Когда «соколы Жириновс�
кого» замкнули своего
вождя в круг обороны и он
был уже недосягаем для
ног представителя «Роди�
ны», Владимир Вольфович

снова оживился и стал
возбужденно выкрики�
вать, что все будут сидеть,
всех будут бить мордой об
землю, бить об скамейку
до крови и что все в итоге
этой кровью умоются. Об�
ращаясь к собственной
охране, Жириновский
гневно скандировал: «За
что я вам плачу деньги?
Разбейте ему морду! При�
стрелите его». Присут�
ствовавшему на дебатах
кандидату в депутаты от
блока «Родина», бывше�
му командующему воз�
душно�десантными войс�
ками Шпаку Жириновс�
кий прямо заявил: мол,
так вам и надо, что ваш
сын, командир спецназа,
погиб в Чечне.

Тут подоспела дежур�
ная группа ведомствен�
ной охраны ВГТРК, кото�
рая и оттащила сторонни�
ков Жириновского. Мац�
кявичюс лично успокаи�
вал разгоряченных участ�
ников драки и усаживал
их по местам. Сообщает
СМИ.ру.

Жириновский: «За что я вам
плачу деньги? Разбейте ему
морду! Пристрелите  его!»

РАКУРС

ЗАКОН И ПОРЯДОК
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В прошедшее воскресе�
нье в Кемеровском государ�

ственном цирке показывали
шоу с участием Леонида Яку�

бовича. Оно было настолько
политизировано, что было

стыдно за «дядю Леню».
Знаменитый шоумен нашел

возможность привезти в Куз�
басс «Поле чудес» именно

сейчас, в разгар предвыбор�
ной гонки. И, конечно, рядом

с ним покрасовалась канди�
датка от власти Тамара

Фральцова. Да и губернатор
области Аман Тулеев тоже не

преминул погреться в лучах
славы самого популярного

телеведущего страны.
Впрочем, «дядя Леня»,

возможно, даже не догады�
вался, какая незавидная роль

– «прокладки» в рекламе
кандидатки от партии сытых

чиновников – отведена ему и
его программе. Он лишь ис�

правно отрабатывал свой го�
норар. Кто его выплатит –

это останется, скорее всего,
тайной за семью печатями,

коими полна нынешняя вла�
стная машина. В любом слу�

чае, правду не скажут.
Конечно, маленькие зри�

тели и не догадывались, что
стали участниками полити�

ческой рекламы. Не случай�
но даже студентка отделения

журналистики КемГУ начала
свой репортаж, предложен�

ный «Российскому репорте�
ру», словами: «В прошлое

воскресенье каждый ребе�
нок Кузбасса мог осуще�

ствить свою детскую мечту. И
не в каком�нибудь магазине

игрушек, а на поле... настоя�
щем «Поле чудес».

Наивно, конечно. Но � по
юности � простительно. Сту�

дентка может и не знать, что
чиновники Кузбасса на самом

деле не очень любят детей и
грубо нарушают, например,

законодательство в отноше�
нии размера опекунских по�

собий. Как уже не раз писал

«Российский репортер», раз�

мер его в Кемеровской обла�
сти почти в 2,5 раза меньше,

чем предусматривает законо�
дательство. Говорят, что «де�

нег не хватает». А вот на теле
рекламу их находят...

Поиграли в цирке с деть�
ми из малообеспеченных се�

мей и детских домов. Устро�
или им часок�другой празд�

ника. И это хорошо. Остает�
ся только порадоваться за

ШОУ  С  ЯКУБОВИЧЕМ

«Поле чудес» в  Кузбассе
И на нем покрасовалась кандидатка в депутаты Госдумы от «партии власти»

мальчишек и девчонок.
Ну, а взрослым можно

посочувствовать. Им под ви�
дом безобидной игры подсу�

нули элементарную рекламу
кандидатки, угодной местно�

му «клану». То бишь это надо
четко разделить: где � празд�

ник для детей, а где – бесце�

ремонное использование ад�

министративного ресурса в
предвыборной кампании.

Пока не научимся разли�
чать такие вещи, так и будем

хлебать «лапшу», которую
мастерски навешивают лю�

дям хитромудрые чиновники,
для которых вся страна нын�

че – «поле чудес», только
успевай закапывать пятаки и

выкапывать миллионы.
Игорь ИВАНОВ.

Погреться в лучах славы... (Слева � губернатор
Кемеровской области А. Тулеев.)

                               НА ЗДОРОВЬЕ!
Нет килограммов �

нет давления
Снижение массы тела должно быть

главным компонентом в борьбе с повы�
шенным давлением, � так предполагает
новое исследование голландских меди�
ков. На каждый потерянный килограмм
веса кровяное давление падает на один
пункт.

Доктор Джоанна М. Гелейнс (Johanna

M. Geleijnse) из Университета Вагенинген

(Нидерланды) и ее коллеги проанализиро�

вали данные предыдущих исследований,

чтобы определить эффект влияния сокра�

щения веса на кровяное давление. В ана�

лиз было включено 25 опытов с 4874 паци�

ентами.
Потеря пяти килограммов веса с помо�

щью диеты, спорта или того и другого сра�
зу, неизменно приводили к сокращению
кровяного давления на 4 пункта. Чем боль�
ше составляла потеря веса, тем ниже ста�
новилось давление. А в тех группах, кото�
рые наряду с похудением, также принима�
ли препараты, понижающие давление, �
результаты были еще лучше. Поэтому, го�
ворит доктор Гелейнс, вести контроль за

весом необходимо не только с точки зре�

ния эстетики.

Нехватка витамина К
провоцирует переломы
шейки бедра у женщин

Действительно, согласно данным, по�
лученным доктором Бутом С.Л с колле�
гами (Booth SL, Broe KE, Gagnon DR,
Tucker KL, Hannan MT, McLean RR,
Dawson�Hughes B, Wilson PW, Cupples LA,
Kiel DP.) из Бостонского Университета,
женщины, употреблявшие минимальное
количество витамина К (что было выяс�
нено в ходе анкетирования по привыч�
кам питания), обладали значительно бо�
лее низким средним уровнем минераль�
ной плотности костей шейки бедра, а так�
же позвоночника. На эти данные не вли�
ял ни один из следующих показателей:
возраст, индекс массы тела, курение, по�
требление алкоголя, уровень физичес�
кой активности, наступление менопаузы
или применение гормональной терапии.

Интересно, что на уровень минераль�
ной плотности костей у мужчин витамин
К не оказывал никакого влияния.

(По материлам сайтов «Сleo» и «Сол�

вей�Фарма.ру».)

ХОККЕЙ

Очередные по�
единки состоялись
в первенстве чем�
пионата России.
Неожиданно про�
играли оба лидера.
«Лада» уступила в
Нижнекамске, а
м а г н и т о г о р ц ы
признали пораже�
ние в поединке с
одноклубниками
из Новокузнецка.

ЦСКА � СКА
1:6. Шайбы: Наме�
стников, 52 � Ту�

ник, 17, Уотт, 28, Ми�
хайлов, 31, 60, Шуру�
пов, 34, Зелепукин, 54.

Амур � Северсталь
2:6. Шайбы: Ячменев,
28, Кривокрасов, 60 �
Хлубны, 10, Гоголев,
12, 21, Горовиков, 26,
Петрунин, 34, Трубачев,
39.

Авангард � Торпедо
3:1. Шайбы: Антипин,
6, Головин, 9, Прокопь�
ев, 22 � Шафранов, 22.

Химик � Локомотив
2:1. Шайбы: Левинс�
кий, 26, Шамолин, 60 �
Коваленко, 19.

Ак Барс � Салават
Юлаев 5:2. Шайбы:
Епанчинцев, 6, 8, Дроз�
децкий, 39, 53, Чербаев,
50 � Филатов, 16, Шин�
карь, 52

Нефтехимик � Лада
4:2. Шайбы: Метлюк, 8,
Хмыль, 28, Царев, 30,
Галанов, 53 � Скугарев,
22, Севостьянов, 24

Металлург Нк � Ме�
таллург Мг 3:1. Шайбы:
Москалев, 27, Чернов,
44, Панков, 59 � Игна�
тов, 30

Сибирь � Динамо 1:2.

Шайбы: Ковтун, 2 �
Чупин, 42, Воробьев,
65.
ХОККЕЙ С МЯЧОМ

Состоялись очеред�
ные матчи чемпиона�
та России. В зоне «За�
пад» уверенную побе�
ду одержал красногор�
ский «Зоркий», обыг�
равший «Волгу» со
счетом 12:2. Успеха
добились также «Ро�
дина» и «Ракета».

В восточной зоне
«Кузбасс» разгромил
«Маяк» � 10:3. Ура!

Просто анекдот
В вагоне скоpого поезда

пассажиp обpащается к

пpоводнику:
� Я попpошу пpинеси еще

один стакан чая.

� Это уже десятый стакан,
котоpый вы пpосите за после�
дние пятнадцать минут. Как

можно столько пить?
� Я не пью. У меня гоpит

одеяло.

               * * *
Пpапоpщик смотpит в

зеpкало, закpыв погоны

pуками:
� Вот так � дуpак

дуpаком...

Убиpает pуки с погон:
� А вот так � стаpший

пpапоpщик!..

              * * *

В Киевском пищевом ин�
ституте защищена
диссеpтация на тему «Как

пpавильно закусывать вод�
ку».

 Пpавильно закусывать

водку надо винегpетом и ман�
ной кашей, потому что ман�
ная каша потом выходит лег�

ко, а винегpет � кpасиво.
              * * *
Учительница спpашивает

Вовочку:
� Вовочка, ты почему

уpоки не сделал?

� Работал я, Маpиванна.
«Меpседесы» мыл.

� Как я тебе сочувствую,

Вовочка...
� Эх, Маpиванна, pаз на�

купил я «Меpседесов», то

куда ж тепеpь денешься?
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